
Обзор основных событий и трендов развития Китая в 2023

2023  год  стал  первым  годом  после  длившейся  на  протяжении  трех
предшествующих лет эпидемии Covid-19 и применявшейся для борьбы с нею
жесткой политики «нулевой терпимости» к вирусу, которые оказали сильное
воздействие  на  ход  социально-экономического  развития  страны  и
существенно замедлили темпы экономического роста. Он также стал первым
годом  третьего  срока  правления  Си  Цзиньпина,  властные  полномочия
которого были продлены на состоявшемся в октябре 2022 г. ХХ съезде КПК.
Развитие  Китая  протекало  на  фоне  напряженной  и  турбулентной
международной  обстановки,  нарастания  неопределенности  в  мировой
экономике и торговле,  продолжения соперничества Китая с Соединенными
Штатами Америки. В течение 2023 г. сохранялась тенденция к укреплению
отношений  партнерства  и  сотрудничества  между  Китаем  и  Россией  как  в
политической, так и экономической сферах. 

Январь-март

 Завершение форсированного выхода из режима «нулевой терпимости».
Си Цзиньпин обозначил основные векторы политики Китая после ХХ
съезда.  Китайско-американские  отношения  пошли  на  новый  круг
обострения.  МИД  Китая  обнародовал  китайскую  позицию  по
урегулированию украинского кризиса. 2 Пленум ЦК КПК 20 созыва. 1
сессия  ВСНП  14  созыва,  переизбрание  Си  Цзиньпина  Председателем
КНР на  третий  срок,  формирование  нового  состава Государственного
Совета  (Правительства)  КНР.  Партия  непосредственно  взяла  на  себя
важнейшие  функции  государственного  управления.  Государственный
визит Си Цзиньпина в Россию.  Массовая идеологическая кампания по
изучению идей Си Цзиньпина. Экономика начала выход на траекторию
восстановительного роста.

Завершение форсированного выхода из режима «нулевой терпимости»

В  начале  года,  несмотря  на  прокатившуюся  по  стране  сильную  волну
заражений,  китайское  руководство  продолжило  начатую  в  ноябре-декабре
2022 г. политику форсированного выхода из режима «нулевой терпимости» и
отмены существовавших ковидных ограничений. Вновь, как и до эпидемии,
предновогоднее  массовое  перемещение  жителей  Китая  в  родные  места
«весеннее перемещение» (7 января-15 февраля) не ограничивалось. 8 января
были  сняты  действовавшие  с  марта  2020  г.  карантинные  ограничения  на



въезд  и выезд  из  страны,  включая  поездки  в  САР Гонконг  и  САР Макао
всеми  видами  транспорта,  возобновилась  работа  сухопутных
погранпереходов.

 Сами новогодние праздники (Новый Год по лунному календарю наступил в
полночь  22  января)  прошли  в  целом  спокойно.  Социальная  активность
населения  в  части  общего  объема  пассажирских  перевозок,  внутреннего
туризма,  доходов  ресторанного  бизнеса,  посещений  кинотеатров  показала
уверенную тенденцию к  восстановлению,  но  соответствующие  показатели
все еще значительно не дотягивали до уровней доковидного 2019 года. 

На  заседании  ПК  Политбюро  ЦК  КПК  16  февраля  была  фактически
поставлена победная точка в войне с ковидом. В материалах заседания была
дана высокая оценка достигнутых Китаем результатов в борьбе с эпидемией,
успешность  которых  в  решающей  степени  связывалась  с  «исторической
ответственностью и стратегической решительностью» ЦК КПК во главе с Си
Цзиньпином в качестве ядра.  Отмечалось также, что предпринимавшиеся в
борьбе с ковидом меры их своевременная оптимизация позволили успешно
избежать  широкого  распространения  вируса  с  высокой  патогенностью  и
высоким  уровнем  смертности,  дали  возможность  выиграть  драгоценное
время  для  победы  в  войне  с  болезнью.  Столь  же  высоко  оценивались
результаты политики по выходу из коронавирусных ограничений,  которые
квалифицировались,  как «решающая победа»,  как «уникальный феномен в
истории  человеческой  цивилизации  по  успешному  выходу  страны  с
огромным  населением  из  эпидемии»,  которые  свидетельствуют  о  полной
правильности оценок ЦК КПК эпидемиологической ситуации и проводимой
им политики.

Си Цзиньпин обозначил основные векторы политики Китая после ХХ
съезда

 Конец января-февраль 2023 г. были отмечены несколькими установочными
выступлениями  Си  Цзиньпина,  в  которых  были  обозначены  базовые
направления  политики китайского  руководства  в  период после  ХХ съезда
КПК.  

31  января  Си Цзиньпин выступил с  речью на коллективной учебе  членов
Политбюро ЦК КПК, которая была посвящена вопросам ускорения создания
«новой схемы развития». Ключевым тезисом его выступления стал призыв к
дальнейшему  ускорению  развития  науки  и  техники  при  опоре  на
собственные  силы,  к  разрешению  проблем  технологической  зависимости
Китая от иностранных государств,  что позволяет последним «брать его за
горло».  Только  при  условии усиления  стратегических  научно-технических



сил  страны,  оптимизации  инновационного  ресурса  Китай  сможет  стать
глобальным лидером в  важнейших областях  науки  и  техники,  как  можно
раньше превратиться  в  основной мировой научный центр.  Он подчеркнул
важность  осуществления  единого  планирования  первичных  инноваций,
интегрированных  инноваций,  открытых  инноваций,  следования  единому
планированию при создании инновационных цепочек, отраслевых цепочек,
цепочек талантов.

Китайский  лидер  призвал  продолжать  концентрировать  силы  на  развитии
реального  сектора  экономики,  продолжать  продвигать  индустриализацию
нового  типа,  ускорять  создание  сильной  державы  в  обрабатывающих
отраслях,  в  качестве  выпускаемой  продукции,  в  развитии  интернета,
цифровых технологий, создавать конкурентоспособные по мировым меркам
кластеры  цифровых  отраслей.   Он  также  говорил  о  необходимости
оптимизировать  размещение  производительных  сил,  продвигать  процессы
упорядоченного  переноса  отраслей  как  внутри  страны,  так  и  за  рубеж,
поддерживать  углубленное  участие  предприятий в  глобальном отраслевом
разделении  труда  и  международном  сотрудничестве,  стимулировать
глубокую  интеграцию  внутренних  и  внешних  отраслей,  создавать
находящуюся  под  контролем,  обладающую  безопасностью,  имеющую
сильные конкурентные возможности современную отраслевую структуру.

7  февраля  Си  Цзиньпин  выступил  в  Центральной  партийной  школе  с
программной речью о модернизации китайского типа. В своем выступлении
он подчеркнул тезис о том, что главный курс модернизации китайского типа,
ее  судьба,  конечный  успех  или  неудача  непосредственно  связаны  с
руководством  со  стороны  партии.  Руководство  со  стороны  партии
предопределяет  базовые  характеристики  модернизации  китайского  типа,
только  при  условии  непоколебимого  руководства  со  стороны  партии
модернизация  китайского  типа  может  иметь  светлые  перспективы,  в
противном же случае она может сбиться с курса, потерять дух, совершить
катастрофические  ошибки.  Партийное  руководство  гарантирует
нацеленность  модернизации  китайского  типа,  ее  долгосрочность  и
стабильность.  Способность  партии  к  реформированию  и  обновлению,  к
непрерывному  устранению  системных  недостатков  представляет  собой
движущую силу модернизации китайского типа. 

Модернизация  китайского  типа  имеет  общее  с  модернизацией  в  других
странах, но в еще большей степени базируется на особенностях собственно
Китая.  Своими  корнями  она  глубоко  уходит  в  блестящую  китайскую
культуру,  воплощает  передовую  сущность  научного  социализма,
воспринимает  все  лучшие  достижения  человеческой  цивилизации,
представляет  собой  направление  развития  цивилизации  человечества.



Модернизация  китайского  типа  разбила  миф о  том,  что  «модернизация  =
вестернизации», представила иную перспективу модернизации, предоставила
развивающимся  странам  выбор  пути  модернизации  и  тем  самым  создала
китайский  проект  поиска  человечеством  лучшего  общественного  строя.
Модернизация китайского типа содержит в себе самобытный взгляд на мир,
систему  ценностей,  взгляд  на  историю,  взгляд  на  культуру,  взгляд  на
демократию,  взгляд  на  экологию  и  является  важнейшим  новаторством  в
части теории и практики мировой модернизации. Модернизация китайского
типа  явилась  примером  независимого  и  самостоятельного  осуществления
модернизации  для  развивающихся  стран,  предоставила  им  новые
альтернативы. 

В  процессе  осуществления  модернизации  особое  место  следует  отводить
инновациям, всеми силами продвигать реформы и открытость, непрерывно
создавать  новые  движущие  силы  и  преимущества  развития.  Китаю
необходимо  достигнуть  более  высокой  степени  эффективности,  чем  при
капитализме,  а  также  с  еще  большей  эффективностью  поддерживать
общественное  равенство,  осуществлять  единый  учет  эффективности  и
равенства.  Необходимо  осуществлять  единое  планирование  в  областях
развития  и  безопасности.  Следует  последовательно  проводить  общую
концепцию безопасности государства, оздоровлять систему государственной
безопасности,  усиливать  возможности  государства  в  сфере  защиты
безопасности,  твердо  защищать  безопасность  государственной  власти,
безопасность  строя,  идеологическую  безопасность.  Необходимо  твердо
придерживаться независимости и самостоятельности, опоры на собственные
силы и самоусиления, так чтобы развитие государства и нации шли на основе
собственных сил, а судьба развития страны была в собственных руках. 

15  февраля  главный  теоретический  орган  ЦК  КПК  журнал  «Цюши»
опубликовал статью Си Цзиньпина «Несколько важных вопросов текущей
экономической  работы».  В  ней  были  выделены  пять  приоритетных
направлений экономической политики на 2023 год. К ним относились: 

- всемерное расширение внутреннего спроса с упором на восстановление и
расширение потребления, использование правительственных инвестиций для
поддержания  инвестиционной  активности  и  создания  предпосылок  для
восстановления активности негосударственных инвесторов;

-  ускорение  создания  современной  отраслевой  системы  с  акцентом  на
укрепление  продовольственной  и  энергетической  безопасности,  а  также
ускорение внедрения новых технологических разработок в областях новой
энергетики,  искусственного  интеллекта,  биотехнологий,  низкоуглеродного
развития,  квантовых вычислений и  других,  поддержку развития  цифровой
экономики и поддержку предприятий экономики платформ; 



-  реальная  реализация  принципа  «два  непоколебимо»,  что  предполагало
сочетание повышения эффективности активов государственных предприятий
и  их  способностей  к  инновациям  с  оптимизацией  условий  для  развития
негосударственных  предприятий,  содействию  росту  негосударственной
экономики,  обеспечение  принципа  равенства  между  государственными  и
негосударственными  предприятиями,  защиту  имущественных  прав
негосударственных предприятий и законных интересов предпринимателей; 

- энергичное привлечение иностранного капитала, что включало расширение
доступа  иностранных  инвесторов  к  внутреннему  рынку,  расширение
открытости  отраслей  современных  услуг,  использование  возможностей
экспериментальных зон  свободной торговли,  режима свободного  порта  на
острове  Хайнань,  возможностей  зон  развития  и  бондовых  зон  различного
типа,  создание  благоприятных  условий  для  приезжающих  в  Китай
иностранных бизнесменов и одновременно активизацию поездок китайских
деловых кругов за рубеж;

- эффективное предотвращение и смягчение экономических и финансовых, в
том числе прежде всего рисков в секторе недвижимости, противодействие
формированию  региональных  и  системных  финансовых  рисков,  усиление
единого  руководства  со  стороны  ЦК  КПК  над  финансовым  рынком,
повышение  уровня  ответственности  местных  правительств  в  вопросах
смягчения  скрытых  долговых  рисков  и  накопления  объемов  долгов,
запрещение  любых  действий,  ведущих  к  увеличению  задолженности,
усиление  комплексного  управления  финансовыми  платформами  местных
правительств.

21  февраля  Си  Цзиньпин  выступил  на  коллективной  учебе  членов
Политбюро ЦК КПК по вопросам базовых научных исследований. В своем
выступлении он заявил о том, что для того, чтобы выстоять в конкурентной
борьбе  Китаю  необходимо  опираться  на  собственные  силы,  постоянно
усиливать  базовые  исследования,  кардинально  разрешить  все  связанные  с
ними  проблемы,  отстроить  всю  цепочку  от  проведения  исследований  до
применения их результатов и внедрения в производство.  Усиление научно-
технических  сил  государства  предполагает  организованное  выстраивание
стратегической  системы  базовых  исследований,  которая  должна  включать
базовые  исследования  первой линии и  исследования,  ориентированные  на
рынок.  Важное  внимание  должно  уделяться  направляющей  роли
государственных  лабораторий,  организующей  роли  системы  научно-
технических  государственных  органов,  а  также  роли  крупных  научно-
исследовательских университетов и предприятий-лидеров. 

Необходимо стабильно и последовательно увеличивать бюджетные вложения
в  базовые  исследования  путем  применения  налоговых  льгот  и  другими



способами,  активизировать  вложения  со  стороны  предприятий,  поощрять
создание  научных  фондов,  развивать  систему  научных  грантов  и  другие
формы вложений. Конечной целью является создание и совершенствование
механизма  диверсифицированных  вложений  в  базовую  науку.   Следует
оптимизировать  систему  поддержки  базовых  исследований  в
государственных  планах  развития  науки  и  техники,  совершенствовать
механизмы организации объектов базовых исследований, подачи заявок на
них, оценивания и принятия решений.

Перспективы дальнейшего укрепления потенциала Китая в области базовых
научных исследований Си Цзиньпин связал с  созданием и развитием сети
государственных  лабораторий  китайского  типа,  научно-исследовательских
центров  по  базовой  науке,  крупных  научно-исследовательских
информационных платформ.  При осуществлении планирования в научно-
технической сфере он потребовал предусматривать создание и использование
важнейшей  научно-технической  инфраструктуры,  поставил  задачу
повышения уровня  и  масштабов  оснащения науки  отечественным научно-
техническим  оборудованием,  операционными  системами,  особо  выделив
использование отечественного софта.

Еще одной задачей, по мнению китайского руководителя, является опора на
таланты высокого уровня, работа по отбору и подготовке которых должна
быть поставлена на системную основу. Для этого необходима разработка и
внедрение  различных  систем  оценивания  работы  занятых  в  базовых
исследованиях ученых,  создание долгосрочных механизмов их поддержки,
предоставление ученым большего права выбора в расходовании средств и
выборе  технических  маршрутов.  Система  оценки  работы  ученых  и
специалистов  должна  учитывать  специфику  базовых  исследований  и
закономерности  профессионального  роста  специалистов.  В  то  же  время
следует искоренять такие явления как пустозвонство, пускание пыли в глаза,
но  воспитывать  способность  «сидеть  на  холодной  скамье»,  то  есть
способность достаточно долгое время не занимать видных должностей. 

В  вопросах  международного  сотрудничества  Си  Цзиньпин  высказался  за
усиление тематики международного сотрудничества при разработке планов
научно-технического развития Китая. Среди наиболее актуальных тем такого
сотрудничества  были  названы  изменения  климата,  энергетическая
безопасность,  биологическая  безопасность,  использование  космического
пространства.  При  осуществлении  международного  сотрудничества
необходимо наперед планировать и углублять участие Китая в глобальном
управлении наукой и техникой, принимать участие и инициировать создание
международных научно-технических организаций, поддерживать китайские
ВУЗы,  научно-исследовательские  институты,  научно-технические



организации в проведении международных обменов, но при этом защищать
интересы безопасности Китая в научно-технической сфере.

Китайско-американские отношения пошли на новый круг обострения

Тенденция  к  некоторой  стабилизации  уровня  китайско-американских
отношений,  которая  как  бы  наметилась  после  встречи  Председателя  Си
Цзиньпина и Президента Дж. Байдена в ноябре 2022 г. на о. Бали оказалась
непродолжительной.  Стороны успели провести 18 января в Цюрихе встречу
между вице-премьером Лю Хэ и министром финансов США Дж. Йеллен, на
которой ее участники на фоне сохранявшихся острых разногласий в торгово-
экономической  сфере  обсуждали  главным  образом  возможности
координации макроэкономической политики двух стран и продекларировали
намерения укреплять  двустороннее сотрудничество в рамках ООН, АТЭС,
G20 и других международных форматов. 

Однако намечавшийся на 5 февраля визит госсекретаря США Э. Блинкена в
Китай, принципиальная договоренность о котором была достигнута между
главами двух государств,  был отменен американской стороной 3  февраля.
Поводом для  отмены визита  стал  инцидент  с  китайским непилотируемым
аэростатом,  обнаруженным  над  территорией  США,  который,  как  это
утверждалось  в  США,  залетел  туда  с  шпионскими  целями.  Китайская
сторона,  признавая  сам  факт  нахождения  аэростата  в  американском
воздушном  пространстве,  утверждала,  что  его  появление  там  вызвано
обстоятельствами  форс-мажора  и  категорически  отрицала  шпионскую
составляющую данного инцидента. В телефонном разговоре с Э. Блинкеном
3  февраля  руководитель  канцелярии  ЦК  КПК  по  внешним  делам  Ван  И
заявил о том, что Китай является ответственной страной и последовательно
выступает за соблюдение международного права, но «домыслы и хайп для
него неприемлемы». 4 февраля ВВС США сбили аэростат над океаном вне
американских территориальных вод.

18 февраля во время участия в Мюнхенской конференции по безопасности
Ван И назвал действия американской стороны в связи с данным инцидентом
«политическим фарсом», призвал американскую сторону честно исправить
свои  ошибки,  устранить  ущерб,  который  был  нанесен  двусторонним
отношениям и посоветовал  ей  в  будущем избегать  таких продиктованных
внутриполитическими соображениями абсурдных действий в отношениях с
зарубежными  партнерами.  В  то  же  время  он  отметил,  что  глубинными
причинами произошедшего являются неправильное восприятие и неверная
стратегическая оценка в США Китая.  Китай рассматривается исключительно



как  самый  серьезный  геополитический  вызов  и  стратегический  соперник,
исходя  из  этого  США  используют  все  средства  для  блокады  Китая  и
давления на него. В неофициальной беседе с Э. Блинкеном Ван И потребовал
от американской стороны пересмотреть свои подходы и решить вопрос о том
ущербе,  который  был  нанесен  китайско-американским  отношениям
чрезмерным применением силы.

МИД  Китая  обнародовал  китайскую  позицию  по  урегулированию
украинского кризиса

24  февраля  МИД  КНР  опубликовал  12  пунктов  китайской  позиции  по
урегулированию украинского кризиса. 

1. Уважать суверенитет всех государств. Общепризнанное международное
право, включая цели и принципы Устава ООН должны строго соблюдаться,
суверенитет,  независимость  и  территориальная  целостность  любого
государства должны быть гарантированы. Все страны равны вне зависимости
от их размера, мощи и экономического масштаба. Основополагающие нормы
международных  отношений  должны  отстаиваться  всеми  участниками  в
защиту  международной  справедливости.  Международное  право  подлежит
равному и универсальному применению без двойных стандартов.

2.  Отбросить  мышление  холодной  войны. Безопасность  одного
государства  не  может  обеспечиваться  за  счет  безопасности  другого,  а
региональная безопасность не может быть достигнута путем усиления и тем
более  расширения  военных  блоков.  Разумные  интересы  и  легитимные
озабоченности  в  сфере  безопасности  всех  стран  должны  восприниматься
всерьез  и  урегулироваться  надлежащим  образом.  Сложные  проблемы  не
имеют  простых  способов  решения.  Следует  придерживаться  концепции
общей,  комплексной,  совместной  и  устойчивой  безопасности,  с  учетом
долгосрочного  мира  во  всем  мире  способствовать  формированию
сбалансированной,  эффективной,  устойчивой  архитектуры  европейской
безопасности.  Не  допускаются  попытки  обеспечивать  собственную
безопасность в ущерб безопасности других стран, а также политика блоковой
конфронтации, следует общими усилиями поддержать мир и стабильность на
евразийском континенте.

3.  Прекратить огонь,  остановить боевые действия. В войнах не  бывает
победителей.  Вместо  того  чтобы  подливать  масло  в  огонь  и  накачивать
противостояние,  все  стороны  должны  проявлять  благоразумие  и
сдержанность во избежание дальнейшей эскалации и выхода из-под контроля



украинского  кризиса.  Важно  поддерживать  встречные  шаги  России  и
Украины  в  пользу  скорейшего  восстановления  прямого  диалога,
постепенного  снижения  напряженности  ситуации  и  в  конечном  счете
полного прекращения военных действий.  

4.  Запустить мирные переговоры. Диалог  и  переговоры –  единственный
выход  из  украинского  кризиса.  Все  усилия,  нацеленные  на  мирное
урегулирование  кризиса,  заслуживают  одобрения  и  поддержки.
Международное сообщество должно придерживаться верного направления в
пользу  примирения,  проложить  путь  к  запуску  политического
урегулирования,  создать  условия  для  возобновления  переговоров  и
предложить соответствующие площадки.  Китайская  сторона готова  играть
для этого конструктивную роль.

5. Ликвидировать гуманитарный кризис.  Все шаги, которые позволяют
облегчить напряженную гуманитарную ситуацию, должны приветствоваться.
В  гуманитарных  акциях  необходимо  соблюдать  принцип  нейтралитета  и
справедливости,  избегать  политизации  гуманитарных  проблем.  Следует
действенными  мерами  обеспечивать  безопасность  мирного  населения,
открывать гуманитарные коридоры для эвакуации людей из зоны конфликта.
Следует  наращивать  гуманитарную  помощь  пострадавшим  районам,
улучшать  гуманитарное  положение  на  месте,  обеспечивать  быстрый,
безопасный и беспрепятственный гуманитарный доступ для предотвращения
дальнейшего  ухудшения  ситуации.  Необходимо  поддерживать
координирующую роль ООН в осуществлении гуманитарной акции в зоне
конфликта.

6. Защитить мирное население и пленных. Участники конфликта должны
строго  соблюдать  международное  гуманитарное  право  и  воздержаться  от
нанесения ударов по мирному населению и гражданским объектам. Нужно
защищать  женщин,  детей  и  других  пострадавших  от  конфликта,  уважать
элементарные  права  пленных.  Китайская  сторона  выступает  за  обмен
пленными между Россией и Украиной, и призывает все стороны создать для
этого больше благоприятных условий.

7.  Обеспечить  безопасность  атомных  электростанций. Не  допускается
совершение вооруженных атак на АЭС и другие мирные атомные объекты.
Призываем  все  стороны  к  соблюдению  международного  права,  включая
Конвенцию  о  ядерной  безопасности.  Категорически  не  допускается
техногенная  ядерная  катастрофа.  Поддерживаем  конструктивную  роль



МАГАТЭ  в  содействии  ядерной  безопасности  и  физической  сохранности
мирных атомных объектов. 

8. Снизить стратегические риски. Применение ядерного оружия и ядерная
война не  должны допускаться.  Необходимо противодействовать  попыткам
использования ядерного оружия или угрозы его применения. Недопустимо
распространение  ядерного  оружия  и  возникновение  ядерного  кризиса.
Категорически  не  допускается  разработка и  применение биологического  и
химического оружия какой бы то ни было страной при каких бы то ни было
обстоятельствах.

9.  Обеспечить  вывоз  зерна. «Черноморская  инициатива»  по  вывозу
украинского  зерна,  подписанная  Россией,  Турцией,  Украиной  и  ООН
подлежит сбалансированному, полному и эффективному выполнению всеми
сторонами  при  выявлении  ключевой  роли  ООН.  Выдвинутая  Китаем
Инициатива  по  международному  сотрудничеству  в  области
продовольственной  безопасности  служит  реализуемым  вариантом  для
преодоления глобального продовольственного кризиса.

10. Отменить односторонние санкции. Односторонние санкции и усиление
давления  не  только  не  могут  разрешить  проблемы,  но  и  создают  новые.
Применение  любых  неутвержденных  Советом  Безопасности  ООН
односторонних  ограничительных  мер  не  допускается.  Отдельные  страны
должны  прекратить  злоупотребление  односторонними  санкциями  и
экстерриториальное  применение  своей  юрисдикции  против  других  стран,
оказывать  позитивное  влияние  на  смягчение  напряженности  украинского
кризиса,  и  создавать  предпосылки  для  развития  экономики  и  повышения
благосостояния населения в развивающихся странах.

11.  Обеспечить  устойчивость  цепочек  производства  и  поставок. Все
стороны  должны  практическими  действиями  защищать  действующую
мировую  экономическую  систему,  выступать  против  попыток
политизировать мировую экономику, а также использовать ее применять в
качестве  инструмента  и  оружия.  Необходимо  совместно  нейтрализовать
негативные последствия кризиса для восстановления мировой экономики, в
том  числе  для  международного  сотрудничества  в  области  энергетики,
финансов, торговли зерном и логистики.

12.  Содействовать  восстановлению  после  конфликта. Международное
сообщество  должно  предпринимать  меры  для  поддержки  восстановления
районов  зоны  конфликта.  Китайская  сторона  готова  оказывать  помощь  и
играть свою конструктивную роль.



2 Пленум ЦК КПК 20 созыва

26-28 февраля в Пекине состоялся 2 Пленум ЦК КПК 20 созыва.  Пленум
проходил  накануне  1  сессии  ВСНП  14  созыва.  Главными  пунктами  его
повестки были обсуждение и принятие проекта реформирования партийных
и государственных  органов,  а  также утверждение  списка  лиц для  занятия
высших  должностей.  В  информационном  коммюнике  об  итогах  пленума
субстантивное содержание реформы партийных и государственных органов,
список  новых  назначенцев  не  раскрывались.  Отмечалось  только,  что
предлагаемые изменения в системе управления направлены на дальнейшее
проведение  курса  по  всестороннему  укреплению  руководства  со  стороны
партии.  Одновременно констатировалось,  что «процесс  невиданных за  сто
лет  изменений  в  мире  ускоряется,  мир  вступил  в  период  обновления  и
турбулентности»,  развитие  Китая  также  вступило  в  период,  когда
труднопредсказуемые  факторы  неопределенности  нарастают,  а
стратегические  риски  и  возможности  сосуществуют,  в  связи  с  чем
«необходимо быть готовыми выдержать важный экзамен «выдержать ветер и
волны, может быть даже огромные волны».

1 сессия ВСНП 14 созыва, переизбрание Си Цзиньпина Председателем
КНР на  третий  срок,  формирование  нового  состава Государственного
Совета (Правительства) КНР

С 5 по 13 марта  в  Пекине  проходила  1  сессия  ВСНП 14 созыва,  которая
должна была окончательно затвердить кадровые и структурные изменения в
партийно-государственном  руководстве  страны  после  ХХ  съезда  КПК.
Сессия проходила на фоне нового витка напряженности в отношениях между
Китаем и странами Запада, в первую очередь США. На встрече с делегатами
6 марта Си Цзиньпин отметил, что  за последние пять лет внешние условия
для  развития  Китая  драматически  изменились,  количество
труднопредсказуемых факторов неопределенности значительно увеличилось,
он  также  подчеркнул,  что  возглавляемые  США  западные  державы
осуществляли  по  отношению  к  Китаю  «всестороннее  сдерживание,
окружение и давление», что создало невиданные серьезные вызовы развитию
Китая.

Доклад  о  работе  правительства,  с  которым в  первый день сессии 5  марта
выступил уходивший со своего поста  премьер Ли Кэцян,  был в  основном
посвящен  подведению  итогов  работы  правительства  за  период  его
полномочий  (2018-2022)  и  в  меньшей  степени  был  ориентирован  на
конкретные  вопросы экономической политики  ближайшей перспективы.  В



докладе  констатировалось,  что  экономика  все  еще  нуждается  в  полном
восстановлении.  На  2023  г.  выдвигались  достаточно  умеренные
индикативные  показатели.  Темп  экономического  роста  предполагался  на
уровне около 5%,  то  есть несколько ниже,  чем не  выполненный в  2022 г.
прогнозный показатель (5,5%).  Количество новых рабочих мест в городах
должно было остаться примерно на уровне предшествующего года. Уровень
инфляции  был  определен  в  пределах  менее  3%.  Для  поддержания
стабильного  роста  и  выполнения  социальных  программ  было  принято
решение пойти на некоторое увеличение размеров дефицита бюджета с 2,8%
до  3%.  Предполагалось  также  на  150  млрд  юаней  до  2,8  трлн  юаней
увеличить  объемы  выпуска  предназначенных  на  инвестиционные  цели
специальных облигаций местных правительств. 

Сессия утвердила 8 приоритетов экономической политики на 2023 г. которые
включали в себя:

- расширение внутреннего спроса;

- ускорение модернизации системы промышленных отраслей;

-  продолжение  политики  «два  непоколебимо  (поддержка  предприятий
государственной  собственности  и  предприятий  негосударственных  форм
собственности);

- активизация усилий по привлечению иностранного капитала;

-  эффективное предотвращение и смягчение экономических и финансовых
рисков;

-  стабилизация зернового производства и возрождение деревни;

-  продолжение зеленого развития;

-  реализация социальных программ.

На сессии ВСНП были объявлены изменения в структуре правительственных
органов,  которые  были  частью  более  обширного  плана  преобразований,
затронувшим также и партийные структуры.  Главными точками изменений
стали  сферы  финансового  регулирования  и  управления  наукой.  В  целом
число ведомств Госсовета составило 26 (без изменения с прежним составом
правительства), однако было объявлено о сокращении  числа их служащих на
5%.

10 марта Си Цзиньпин единогласно был избран на третий срок на должность
Председателя КНР, заместителем Председателя стал бывший вице-премьер
Хань Чжэн, он заменил ушедшего на пенсию Ван Цишаня. Одновременно Си
Цзиньпин занял пост  Председателя Центрального военного совета.  Состав



ЦВС полностью совпал с составом ЦВС ЦК КПК, который был определен на
1 Пленуме ЦК КПК 20 созыва (октябрь 2022 г.).

 Председателем ПК ВСНП стал член ПК Политбюро Чжао Лэцзи (до ХХ
съезда КПК возглавлял Комиссию по партийной дисциплине). 

Другой  член  ПК  Политбюро  Ван  Хунин  на  сессии  НКПСК  был  избран
председателем этого органа. 

11  марта  новым премьером Госсовета  утвержден  член  ПК Политбюро Ли
Цян.

12  марта  сессия  ВСНП  утвердила  персональный  состав  нового
правительства. Как и прежде в нем осталось четыре вице-премьера.  Среди
них член ПК Политбюро Дин Сюэсян (1962 г. р.) (до ХХ съезда руководитель
канцелярии ЦК КПК и канцелярии Председателя КНР, секретарь ЦК КПК).
Вице-премьером,  курирующим  макроэкономический  и  финансовый  блок,
стал руководивший Госкомитетом по развитию и реформе Хэ Лифэн (1955 г.
р.).  Третьим  в  списке  вице-премьеров  стал  куратор  отраслевого
промышленного блока Чжан Гоцин (1964 г. р.). Инженер по образованию он
длительное время работал в ВПК Китая (компания Норинко, Компания по
производству вооружений). В 2020-2022 гг. был секретарем парткома северо-
восточной провинции Ляонин. Четвертым вице-премьером был назначен Лю
Гочжун (1962 г. р.).  В 2018-2022 гг.  работал на должностях губернатора и
секретаря  парткома  пров.  Шэньси.  последовательно  был  губернатором
провинции и секретарем парткома. 

Одновременно на сессии был утвержден новый состоявший из пяти человек
список членов Госсовета. Ими стали министр обороны Ли Шанфу, министр
общественной безопасности Ван Сяохун,  генеральный секретарь Госсовета
(руководитель  аппарата)  У  Чжэнлун,  бывшая  партийный  секретарь  пров.
Гуйчжоу Шэнь Ицинь, которая стала самой высокопоставленной женщиной
Китая  и  единственным представителем  малых  народностей  в  руководстве
правительства. Еще одним членом Госсовета стал министр иностранных дел
Цинь  Ган.  Сессия  утвердила  также  персональные  назначения  министров.
Вместе  с  тем,  как  показали  последующие события  2023  г.,  состав  нового
правительства  не  был  стабильным.  Кадровые  перетряски  продолжались  в
течении  всего  года.  С  политической  арены  «исчезли»  члены  Госсовета
министр  иностранных  дел  Цинь  Ган  и  министр  обороны  Лю  Шанфу.
Сменились руководители Народного банка Китая, Министерства финансов,
Министерства науки и техники, Министерства гражданской администрации,
Министерства  культуры  и  туризма.  В  общей  сложности  кадровые
перестановки были произведены в семи ведомствах. 



Партия  непосредственно  взяла  на  себя  важнейшие  функции
государственного управления 

16  марта  ЦК  КПК  и  Госсовет  КНР  обнародовали  план  реформирования
партийных и государственных органов. Общая концепция - концентрация все
большего  объема  полномочий  в  руках  партийных  структур,  что  является
конкретным воплощением  установки  партия  руководит  всем.  Официально
целью  реформы  объявлено  создание  «системно  целостной,  научно
стандартизированной,  высокоэффективной  функциональной  системы
партийных и государственных органов». 

В  целях  укрепления  централизованного  единого  руководства  ЦК  над
финансовой работой создан Комитет ЦК по финансам  (中央金融委员会 ),
который наделен как совещательными, так и директивными функциями. Он
отвечает  за  поддержание  стабильности  и  развитие  финансового  сектора,
единую координацию, общее продвижение, контроль за ходом реализации,
важнейших аспектов финансовой политики.  Обеспечение работы Комитета
возложено  на  его  Канцелярию  (аппарат),  которая  включена  в  перечень
органов ЦК.  

Еще одной новацией стало создание Комитета ЦК по финансовой работе. Он
призван  осуществлять  «единое  руководство  партийной  работой  в  рамках
всей  финансовой  системы»,  отвечать  за  политическое  строительство,
идеологию,  организационное  строительство,  дисциплину.  В
организационном  плане  Комитет  по  финансовой  работе  должен  вести
деятельность совместно с Канцелярией Комитета ЦК по финансам.

По аналогичной схеме была реформирована система управления наукой и
техникой. В системе ЦК КПК был создан Комитет по науке и технике.  Его
основными  функциями  являются  единое  планирование  развития
государственной  системы  инноваций  и  продвижение  реформы  научно-
технической  системы.  К  компетенции  Комитета  также  отнесены
исследования  и  обсуждение  важнейших  государственных  стратегий  в
научно-технической  сфере,  разработка  важнейших  программ,
централизованное  решение  важнейших  проблем  стратегии  и  направлений
развития,  определение  стратегических  научно-технических  задач  и
важнейших  объектов,  вопросы  размещения  государственных  лабораторий,
скоординированное развитие гражданских и военных технологий.  Комитет
наделяется  как  совещательными,  так  и  распорядительными функциями.  В
качестве  рабочего  аппарата  Комитета  по  науке  и  технике  выступает
реформированное Министерство науки и техники.

 В  прямое  подчинение  Комитету  ЦК по  науке  и  технике  были  переданы
Государственный  консультационный  комитет  по  науке  и  технике  и



Государственный комитет по научно-технической этике, ранее находившиеся
в ведомственной подчиненности Госсовету КНР. На Комитет ЦК по науке и
технике  завязана  и  работа  таких  ведомств  как  Министерство  сельского
хозяйства  и  по  делам  деревни,  Министерство  промышленности  и
информатизации,  Государственный  Комитет  по  развитию  и  реформе,
Министерство  экологии,  Министерство  людских  ресурсов  и  социального
обеспечения,  Государственная  комиссия  по  здравоохранению  в  части  тех
полномочий, которые перешли к ним от Министерства науки и техники.  

Под прямой контроль ЦК полностью перешла работа с двумя специальными
административными  районами  Гонконг  и  Макао.  Для  этого  создана
Канцелярия  ЦК  по  работе  с  Гонконгом  и  Макао.  Ее  основная  задача  –
последовательное  проведение  в  жизнь  принципа  «одно  государство  две
системы». На канцелярию возлагаются такие функции, как реализация права
ЦК  на  всестороннее  управление,  защита  государственной  безопасности,
обеспечение социального благополучия, поддержка вовлечения Гонконга и
Макао в общее со всей страной развитие. Данная структура создана на основе
существовавшей  в  прежнем  составе  Госсовета  Канцелярии  по  делам
Гонконга  и  Макао,  она  сохраняет  прежнюю вывеску,  но  является  уже  не
органом правительства, но органом ЦК.  Таким образом схема управления
делами  этих  двух  САР  становится  идентичной  той,  которая  действует  в
отношении Тайваня (Канцелярия по делам Тайваня является одновременно
органом ЦК КПК и формально органом Госсовета КНР).

В  целом  принятый  проект  реформы  означает  существенное  снижение
аппаратного веса  правительственных структур в системе государственного
управления Китая. Правительство как коллективный орган растаскивается на
отдельные части, оно лишается реальных рычагов влияния на важнейшие для
Китая  сектора  (финансовый  рынок,  наука  и  техника),  формируется  новая
модель  управления,  которую  можно  охарактеризовать  как  «партия-
государство».  

Государственный визит Си Цзиньпина в Россию

20-22  марта  состоялся  государственный  визит  Председателя  КНР  Си
Цзиньпина в Россию, который стал его первым зарубежным визитом после
избрания  Председателем  КНР  на  третий  срок.   В  китайских  СМИ  визит
квалифицировался  как  «исторический»  «проходивший  в  особое  время,  в
сложной  обстановке,  богатый  по  содержанию  и  субстантивный  по
достигнутым результатам».  Подчеркивалось  также,  что  это  была  «поездка
дружбы, поездка сотрудничества, поезда мира». Особо выделялась роль глав
двух  государств  в  развитии  отношений между  Китаем  и  Россией.  В  этой



связи  отмечалось,  что  контакты между главами двух государств  являются
компасом и точкой отсчета китайско-российских отношений, что благодаря
личному  планированию  главами  двух  государств,  их  стратегической
направляющей  роли  китайско-российские  отношения  вышли  на  путь
стратегического  доверия  двух  держав,  добрососедства  и  дружбы,  стали
образцом международных отношений нового типа. 

По итогам переговоров Си Цзиньпина с Президентом России В. В. Путиным
руководителями  двух  стран  было  подписано  два  основных  документа:
Совместное  заявление  об  углублении  отношений  всеобъемлющего
партнерства и стратегического взаимодействия, вступающих в новую эпоху,
а  также  Совместное  заявление  о  плане  развития  ключевых  направлений
российско-китайского экономического сотрудничества до 2030 года.  

Состоящее  из  9  разделов  Заявление  об  углублении  отношений
всеобъемлющего  партнерства  и  стратегического  взаимодействия,
вступающих  в  новую  эпоху,  затрагивало  большой  круг  вопросов
двусторонней и международной повестки. 

Уже  в  первом  разделе  подчеркивалось,  что  дружба  двух  народов,
передаваемая  из  поколения  в  поколение,  имеет  крепкий  фундамент,
всестороннее  сотрудничество  двух  государств  имеет  широчайшие
перспективы.  Делалось  принципиальной  важности  заявление,  что  Россия
заинтересована в стабильном и процветающем Китае, а Китай заинтересован
в сильной и успешной России.

Стороны  вновь  отметили,  что  отношения  между  Россией  и  Китаем,  не
являясь  военно-политическим  союзом,  подобным союзам,  сложившимся  в
период  холодной  войны,  превосходят  такую  форму  межгосударственного
взаимодействия,  не  носят  при  этом  блокового  и  конфронтационного
характера и не направлены против третьих стран. Отмечалось, что стороны
неизменно проявляют уважение друг к другу и взаимодействуют на равных,
представляя  образец отношений крупных государств  в современном мире.
Подчеркивалось,  что  укрепление  и  углубление  российско-китайских
отношений всеобъемлющего партнерства и стратегического взаимодействия,
вступающих в  новую эпоху,  являются  независимым от  внешнего  влияния
выбором,  основанном  на  национальной  специфике  каждой  из  сторон,
отвечают коренным интересам двух государств и их народов, соответствует
современным  тенденциям  развития,  не  подвержены  влиянию  внешних
факторов.  

В  разделе  Заявления,  посвященного  теме  практического  сотрудничества
отмечалось, что стороны будут способствовать закреплению тенденции роста
товарооборота,  поддерживать  развитие  электронной  торговли,  проводить



работу по минимизации влияния на торгово-экономическое сотрудничество
внешних рисков, обеспечению устойчивости,  стабильности и безопасности
производственно-сбытовых  и  логистических  цепочек.  Выражались  также
намерения углублять межрегиональное сотрудничество, наращивать обмены
и кооперацию между малым и средним бизнесом, поступательно продвигать
инвестиционное  сотрудничество  в  различных  областях,  углублять
кооперацию  в  сферах  цифровой  экономики  и  «зеленого»  развития.
Зафиксирована  договоренность  продолжать  укреплять  взаимовыгодное
сотрудничество  в  финансовой  сфере,  в  том  числе  по  обеспечению
бесперебойности расчетов, расширять использование национальных валют в
двусторонней  торговле,  инвестициях,  кредитовании  и  прочих  торгово-
экономических операциях. Стороны заявили о намерении осуществлять еще
более  тесное  партнерство  в  энергетической  сфере,  в  том  числе  в
нефтегазовой,  угольной,  электроэнергетической,  атомной.  В  числе  прочих
приоритетов  экономического  взаимодействия  заявлены  такие  области,  как
автомобилестроение,  судостроение,  металлургия,  космическая  сфера,
торговля  сельскохозяйственными  товарами.  Достигнута  договоренность
укреплять  взаимодействие  в  сфере  транспорта,  совершенствовать
трансграничную  инфраструктуру,  повышать  пропускную  способность
пунктов пропуска. 

Помимо вопросов, непосредственно относящихся к двусторонним торгово-
экономическим  связям,  стороны  подтвердили  «нацеленность  на
параллельное и  скоординированное формирование Большого Евразийского
партнерства  и  строительство  «Одного  пояса,  одного  пути»  в  интересах
развития  двусторонних  и  многосторонних  интеграционных  процессов  на
благо  народов  евразийского  континента».  В  этом  контексте  китайская
сторона  повторила  свою  поддержку  продвижению  интеграционных
процессов  в  рамках  Евразийского  экономического  союза.  Было
подтверждено  также  обоюдное  намерение  и  далее  прилагать  активные
усилия по сопряжению планов развития ЕАЭС и инициативы «Один пояс,
один  путь»,  а  также  продолжать  работу  по  реализации  Соглашения  о
торгово-экономическом  сотрудничестве  между  ЕАЭС  и  КНР  2018  года.
Отмечалось  важное  значение,  придаваемое  сторонами,  дальнейшему
углублению  сотрудничества  в  формате  Россия-Монголия-Китай  для
последовательного  сопряжения  этого  перспективного  механизма  с
кооперацией  в  рамках  ШОС,  ЕАЭС,  зафиксирована  договоренность
прилагать  усилия  для  продолжения  работы  по  изучению  и  согласованию
проекта сооружения нового газопровода из России в Китай через территорию
Монголии.  

Совместное заявление о плане развития ключевых направлений российско-
китайского экономического сотрудничества до 2030 года представляло собой



концептуальный  установочный,  но  рамочного  характера  документ,
определяющий  основные  направления  дальнейшего  продвижения
двустороннего сотрудничества на среднесрочную перспективу. 

В нем определено восемь таких направлений:

- увеличение масштабов и оптимизация структуры торговли и продвижение
инвестиционного сотрудничества;

- развитие взаимосвязанной логистической системы;

-  повышение  уровня  финансового  сотрудничества,  в  том  числе  за  счет
расширения практики использования национальных валют;

-  укрепление всеобъемлющего партнерства в сфере энергетики;

-  развитие  цепочек  снабжения  базовыми  товарами  и  минеральными
ресурсами;

-  расширение сотрудничества в сферах технологий и инноваций;

-  качественное  повышение  промышленной  кооперации,  включая
гармонизацию отраслевых стандартов и технических требований;

-  повышение  уровня  сотрудничества  в  сельском  хозяйстве  в  целях
обеспечения продовольственной безопасности двух стран.

По  сути,  речь  шла  о  разработке  комплексного  плана  развития
взаимодействия двух стран в экономической сфере. 

Массовая идеологическая кампания по изучению идей Си Цзиньпина

 30 марта Политбюро ЦК КПК на своем заседании приняло решение о начале
общепартийной  кампанию  изучения  идей  Си  Цзиньпина  о  новой  эпохе
социализма  с  китайской  спецификой.  Кампания  ориентирована
преимущественно  на  кадровых  работников  от  уровня  уездных  отделов  и
выше. Ее целью являлось лучшее усвоение руководящих партийных лозунгов
и установок,  в  том числе  «двух установить» (установить Си Цзиньпина  в
качестве ядра ЦК и ядра всей партии, установить руководящее место идей Си
Цзиньпина  о  новой  эпохе  социализма  с  китайской  спецификой),  «четыре
сознательности»  (политическая сознательность, сознательность в отношении
интересов  целого,  сознательность  в  отношении  ядра  руководства  и
сознательность равнения на главную линию партии), «четыре уверенности»
(уверенность в собственном пути, собственной теории, собственном строе и
собственной  культуре),  «две  защиты»  (решительно  защищать  статус
генерального  секретаря  Си Цзиньпина  как  руководящего  ядра  ЦК КПК и
партии в целом, решительно защищать авторитет ЦК КПК и поддерживать



единое  централизованное  руководство  ЦК) и  др.  Общее  требование
кампании заключалось в изучении идеологии и укреплении партийности, а ее
целью  объявлялось  превращение  идей  Си  Цзиньпина  о  новой  эпохе
социализма  с  китайской  спецификой  в  твердый  идеал,  выковывание
партийности, поддержание идеологического единства всей партии, единства
воли, скоординированности действий, укрепление боевой силы. 

Экономика начала выход на траекторию восстановительного роста

Отмена  ковидных  ограничений  и  выход  Китая  из  режима  «нулевой
терпимости»  способствовали  восстановительному  оживлению
экономической  жизни.  Темп  прироста  ВВП  в  1  квартале  составил  4,5%.
Однако  процесс  восстановления  экономической  активности  имел
фрагментарный  и  относительно  медленный  характер.  Снятие  ковидных
ограничений положительно повлияло в  первую очередь  на  отрасли сферы
услуг.  Темпы  роста  в  оптовой  и  розничной  торговле  составили  5,5%,  в
отельно-ресторанном  бизнесе  -13,6%.  До  6,7% повысились  темпы роста  в
строительном  секторе.  «Постковидный  эффект»  отразился  также  на
положении дел в секторе недвижимости. В 1 квартале впервые с конца 2021
г. был зафиксирован рост продаж недвижимости в стоимостном выражении.
Продажи  недвижимости  по  площади  хотя  и  продолжали  показывать
сокращение, но его глубина существенно уменьшилась. В то же время темпы
роста в промышленном секторе были относительно низкими на уровне 2,9%,
а в обрабатывающих отраслях – 2,8%.

Положение  во  внешней  торговле  оставалось  неустойчивым.  Динамика
месячных  показателей  сильно  колебалась.   В  1  квартале  в  годовом
исчислении  оборот  внешней  торговли  сократился  на  2,9%,  экспорт
увеличился на 0,5%, импорт уменьшился на 7,1%.

Инвестиции  продолжали  выполнять  функцию  основной  опоры
экономического роста. В 1 квартале прирост инвестиций в основной капитал
составил 5,1%, фактически оставаясь на уровне показателя за весь 2022 год.
Инвестиционная  активность  по-прежнему  поддерживалась  за  счет
государственных  инвестиций  в  инфраструктуру  (+8,8%  за  квартал)  и
промышленность  (+8,6%  за  квартал).  Инвестиционная  активность
негосударственных инвесторов была слабой. За 1 квартал негосударственные
инвестиции увеличились на 0,6%. 

Отмечалось довольно напряженное положение в сфере занятости. На конец
марта  уровень  безработицы  в  городах  оценивался  в  5,3%,  в  31  крупном
городе уровень безработицы был выше среднего и  составлял 5,5%. Остро



стоял  вопрос  трудоустройства  молодежи.  К  концу  марта  уровень
безработицы в возрастной группе 16-24 года составлял 19,6%.

Апрель-июнь 

Напряженность вокруг Тайваня в очередной раз усилилась. Повышение
активности  китайской  дипломатии  «главы  государства»  по  всем
азимутам.  Политбюро ЦК КПК не  стало менять выработанные ранее
приоритеты  экономической  политики.  «Золотая  неделя»  в  мае
подтвердила  тренд  на  восстановление  внутреннего  туризма.
Продолжение линии на укрепление партийного руководства экономикой.
Китай  и  США  начали  прилагать  усилия  по  контролю  за
противоречиями  и  восстановлению  диалога.  Первый  саммит  Китай-
Центральная  Азия.  Визит  Председателя  Правительства  России  М.  В.
Мишустина  в  Китай.  Подтверждение  абсолютного  приоритета
государственной безопасности. Визит госсекретаря США в Пекин и его
встреча с Си Цзиньпином. Продление налоговых льгот на приобретение
автомобилей на  новых источниках энергии.  «Исчезновение»  министра
иностранных дел Цинь Гана. В Китае впервые принят закон о внешних
связях. Экономика к середине года вновь стала замедляться.

Напряженность вокруг Тайваня в очередной раз усилилась

 5 апреля в Калифорнии состоялась встреча спикера Палаты представителей
Конгресса США К. Маккарти с президентом Тайваня Цай Инвэнь. Это была
уже вторая встреча тайваньской руководительницы со спикером Конгресса
США за 8 месяцев. Во встрече приняли участие 17 членов Конгресса от двух
партий.  По  итогам  общения  с  Цай  Инвэнь  К.  Маккарти  заявил  о
необходимости  увеличить  поставки  американского  оружия  Тайваню  и
обеспечить  выполнение  графика  поставок,  он  также  высказался  в  пользу
расширения  сотрудничества  с  Тайванем  в  научно-технической  и  торгово-
экономической областях. Администрация США в очередной раз постаралась
формально  дистанцироваться  от  этой  встречи,  ссылаясь  на  независимость
законодательной  ветви  власти,  а  также  заявляя,  что  поездка  Цай  имела
«транзитный характер», а проведенные ею встречи были частными. 

 Активность Цай Инвэнь вызвала негативную реакцию Пекина. Последовал
ряд  «решительных»  протестов  и  осуждений  по  линии  МИД  КНР,
Министерства  обороны,  Управления  по  делам  Тайваня,  Комитета  по
международным делам ВСНП. Как и в августе 2022 г. во время поездки Н.
Пелоси на Тайвань, НОАК начала военные учения в южной и центральной



частях  Тайваньского  пролива.  Градус  Напряженности  в  китайско-
американских отношениях в вопросе Тайваня в очередной раз повысился. 

Повышение активности китайской дипломатии «главы государства» по
всем азимутам

5-7 апреля состоялся государственный визит в Китай президента Франции Э.
Макрона.  В  переговорах  с  Си  Цзиньпином  принимала  также  участие
председатель Еврокомиссии У. фон дер Ляйен. Приезд Макрона стал первым
визитом главы одной из ведущих стран-членов ЕС после переизбрания Си
Цзиньпина  на  третий  срок  на  пост  Председателя  КНР.  Программа визита
помимо официальных переговоров включала неформальное общение лидеров
двух стран в г.  Гуанчжоу, куда Си Цзиньпин пригласил Макрона и лично
встретился с ним во время поездки последнего по стране.

В  ходе  переговоров  обсуждались  преимущественно  три  блока  вопросов:
собственно  политические  и  экономические  отношения  между  Китаем  и
Францией,  отношения  между  Китаем  и  ЕС,  подходы  к  международным
проблемам, основное место среди которых заняла тема украинского кризиса
и отчасти тайваньский вопрос.

По  итогам  визита  было  обнародовано  совместное  китайско-французское
заявление. В нем было зафиксировано намерение двух стран к продолжению
политического  диалога.  Стороны  договорились  пролонгировать  работу
механизма  ежегодных  встреч  глав  двух  государств,  продолжать
двусторонний  стратегический  диалог,  финансово-экономический  диалог  и
диалог  по  гуманитарным  вопросам,  проводить  указанные  диалоги  на
ежегодной  основе.  Было  продекларировано  также  намерение  «на  основе
взаимного  уважения  суверенитета,  территориальной  целостности  и
важнейших  интересов  продвигать  тесное,  долгосрочное,  непрерывное
развитие  отношений  всестороннего  стратегического  партнерства  между
Китаем и Францией». Франция подтвердила свою приверженность политике
одного Китая. 

В  экономической  области  стороны  взяли  на  себя  обязательства  создавать
справедливые,  недискриминационные,  конкурентные  условия  для
предприятий и обозначили приоритетные области. К их числу были отнесены
косметика,  сельскохозяйственные  и  пищевые  товары,  финансы  (банки,
страхование,  управление  активами),  санитария  (медицинские  продукты,
вакцины),  а также энергетика и инвестиции. Было подчеркнуто намерение
обеспечивать  соблюдение  прав  интеллектуальной  собственности  для  всех
предприятий.  Относительно  сферы  цифровой  экономики,  включая  5G,
французская  сторона  заявила,  о  готовности  на  справедливой



недискриминационной  основе  рассматривать  вопросы  получения
соответствующих  лицензий  китайскими  предприятиями  на  основе
законодательства  в  области  безопасности.  Китай  подтвердил  намерение
осуществить  поэтапную закупку 160 французских  гражданских самолетов.
Стороны  выразили  готовность  продолжать  сотрудничество  в  областях
ядерной и ветровой энергетики. 

В части отношений Китай-ЕС Си Цзиньпин на встречах с Э. Макроном и У.
фон дер Ляйен повторил тезисы о том, что у сторон сохраняются обширные
общие интересы, что элементы сотрудничества превалируют над элементами
конкуренции,  что  понимание  больше  разногласий.   Он  высказался  за  то,
чтобы отношения Китай-ЕС не были бы направлены, не подчинялись, и не
ограничивались  третьими  странами,  выразил  надежду  на  то,  что  ЕС
сформирует более независимое и объективное восприятие Китая. Пропаганда
же  так  называемого  противостояния  демократий  и  автократий,
провоцирование новой холодной войны способны, с его точки зрения, лишь
принести миру раскол и конфронтацию. Китай и Европа должны сохранять
двустороннюю  открытость  предоставлять  предприятиям  другой  стороны
справедливые и недискриминационные условия деловой среды, они должны
также  избегать  политизации  торгово-экономических  вопросов,  избегать
излишнего  крена  в  сторону  безопасности.   Си  высказался  за  создание
сторонами  стабильных  и  надежных  цепочек  снабжения,  призвал  к
сопряжению китайской инициативы «Один пояс, один путь» с выдвинутой
ЕС стратегией Global Gateway. 

В отношении украинской темы какого-либо ощутимого изменения китайской
позиции  не  произошло.  Си  Цзиньпин  на  всех  переговорах  повторял
ключевой  тезис  позиции  Китая  о  том,  чтобы  «способствовать  миру  и
содействовать  переговорам»,  высказался  за  прекращение  огня  и  военных
действий, что, по его мнению, является в настоящее время самой неотложной
задачей, выступил против «подливания масла в огонь», которое ведет к еще
большему  усложнению  проблемы.  Одновременно  китайский  руководитель
призвал избегать ударов по мирному населению и гражданским объектам,
повторил  известную  китайскую  позицию  о  том,  что  ядерное  оружие  не
должно применяться и ядерная война не должна вестись, высказался против
применения  при  любой  ситуации  биологического  и  химического  оружия,
против военных ударов по атомным электростанциям.

В  контексте  тайваньского  вопроса  Си  Цзиньпин  заявил  о  том,  что
правительство  и  народ  Китая  не  пойдут  на  компромиссы  и  уступки  по
тайваньской проблеме, которая является ядром коренных интересов Китая.
Он подчеркнул, что те, кто думает по-другому, придаются пустым мечтаниям
и сами себе стреляют в ногу. 



 12-15 апреля состоялся государственный визит в Китай президента Бразилии
И. Лула да Сильва  .   Это был его третий государственный визит в Китай в
качестве президента Бразилии, а также первый после его нового вступления в
должность 1 января 2023 года. Президента сопровождала большая делегация
как чиновников, так и 240 представителей бразильских деловых кругов.

На переговорах с И. Лула да Сильва Си Цзиньпин высказался за дальнейшее
углубление двустороннего делового сотрудничества. В качестве приоритетов
были  названы  такие  сферы,  как  сельское  хозяйство,  энергетика,  объекты
инфраструктуры, авиакосмическая отрасль,  научно-технические инновации.
Китайская  сторона  предложила  активизировать  сотрудничество  в  сфере
зеленой  экономики,  цифровой  экономики,  чистой  энергетики.  Отдельной
темой  была  обозначена  возможность  подключения  Бразилии  к  числу
участников инициативы «Один пояс, один путь» и ее сопряжение с политикой
ре-индустриализации  Бразилии.  Бразильский  президент  заявил  о
благожелательном  отношении  его  страны  к  инвестициям  китайских
предприятий в ее экономику, планах расширить сотрудничество с Китаем в
областях противодействия климатических изменений,  защиты окружающей
среды. 

 В  части  украинского  кризиса,  как  отмечалось  в  официальной  китайской
публикации,  «стороны  единодушно  высказались  о  том,  что  диалог  и
переговоры  являются  единственно  возможным  выходом  для  разрешения
кризиса». 

По  итогам  визита  было  подписано  два  совместных  заявления:  «Об
углублении  всестороннего  стратегического  партнерства»  и  «О  китайско-
бразильских действиях в отношении изменения климата». 

Первый  документ  имел  общий  характер  и  затрагивал  различные  темы,
относящиеся  как  к  международной,  так  и  двусторонней  повесткам.
Бразильская  сторона  подтвердила  свою  приверженность  принципу  одного
Китая,  заявила,  что  правительство  КНР  является  единственно  законным
правительством Китая, а Тайвань является неотъемлемой частью Китая. В то
же время, признавая принцип территориальной целостности, она заявила, что
поддерживает мирное развитие отношений между двумя берегами пролива.

 Стороны  высказались  также  за  укрепление  диалога  и  координации
деятельности двух стран в рамках таких международных организаций, как
ООН, ВТО, МВФ, Всемирный Банк,  G20, БРИКС. В отношении  G20 было
отмечено,  что  она  прежде  всего  является  площадкой  для  диалога  и
сотрудничества по вопросам экономики и торговли,  финансов,  развитию и
стороны намерены прилагать  усилия  для  того,  чтобы повысить  ее  роль  в
достижении целей устойчивого развития. 



По  украинскому  вопросу  была  повторена  формулировка  о  диалоге  и
переговорах как единственном пути выхода из кризиса, которая озвучивалась
в  ходе  двусторонних  переговоров.  Китай  и  Бразилия  призвали  «большее
число  стран  прилагать  конструктивные  усилия  для  политического
разрешения украинского кризиса».

В части тематики двустороннего торгово-экономического сотрудничества к
числу приоритетных направлений были отнесены вопросы сотрудничества в
области  сельского  хозяйства,  включая  торговлю  сельскохозяйственными
товарами,  фито  и  ветеринарный  контроль,  логистику,  семеноводство,
достигнуты договоренности об увеличении закупок бразильской кукурузы,
обсуждались  возможности  китайских  инвестиций  в  портовую
инфраструктуру  Бразилии.   Стороны  выразили  готовность  к  расширению
сотрудничества в сфере инфраструктуры, в том числе сооружения железных
дорог, развития портового хозяйства. Кроме того, в качестве перспективных
направлений  были  обозначены  энергетический  переход  (возобновляемые
источники энергии, биотопливо, снижение углеродных выбросов, водородная
энергетика), космос и авиация, отрасли обрабатывающей промышленности,
цифровая  экономика.  Было  заявлено  также  о  планах  расширения
использования национальных валют во взаимной торговле. 

Ключевыми  положениями  совместного  заявления  по  климату  явились
договоренности  создать  в  рамках  Китайско-Бразильской  Комиссии  по
координации и сотрудничеству специальную подкомиссию по окружающей
среде  и  климатическим  изменениям.  Стороны  обозначили  основные
направления сотрудничества, которые включают переход к низкоуглеродной
экономике,  развитие  умных  городов,  зеленой  инфраструктуры,  зеленых
отраслей,  возобновляемых  источников  энергии,  развитие  электрических
автомобилей, зеленые инновации, зеленое финансирование.

26  апреля  Си  Цзиньпин  провел  телефонные  переговоры  с  президентом
Украины В. Зеленским. Это был первый прямой контакт руководителей Китая
и Украины после избрания В. Зеленского президентом Украины в 2019 году. 

В  разговоре  Си  Цзиньпин  отметил  сложность  украинского  кризиса  и  его
серьезное влияние на международную обстановку. Он повторил известную
китайскую  позицию  о  том,  что  в  украинском  кризисе  китайская  сторона
последовательно стоит на стороне мира, что центральным пунктом китайской
позиции  является  содействие  миру  и  способствование  переговорам.
Китайский лидер повторил также тезисы о том, что Китай не был создателем
украинского кризиса и не является его участником.  В то же время будучи
постоянным членом Совета Безопасности и ответственной державой, Китай
не  может  позволить  себе  отстраненно наблюдать  за  событиями,  не  может
позволить  себе  подливать  масла  в  огонь  и  тем  более  пользуясь  случаем



извлекать  выгоду  для  себя.  Единственно  приемлемым  путем  выхода  из
кризиса  являются  диалог  и  переговоры.  В  ядерной  войне  победителей  не
будет.

Си Цзиньпин заявил о намерении Китая продолжать содействовать миру и
способствовать переговорам, прилагать усилия для скорейшего прекращения
огня  и  военных  действий,  для  чего  китайское  правительство  организует
посещения Украины и других государств своим специальным представителем
для  углубленных  контактов  по  вопросам  политического  разрешения
украинского  кризиса.  Специальным  представителем  правительства  Китая
был назначен кадровый дипломат, в 2009-2019 гг.  посол КНР в России Ли
Хуэй.

Политбюро ЦК КПК не стало менять выработанные ранее приоритеты
экономической политики

 28  апреля  заседание  Политбюро  ЦК  КПК,  рассмотрев  вопросы  текущей
экономической  ситуации  и  организации  экономической  работы,
констатировало  «всестороннее  восстановление  в  экономической  и
общественной  жизни»,  «смягчение  давления  в  части  сокращения  спроса,
удара по снабжению и ослабления ожиданий» и сделало вывод о том, что «в
экономическом развитии проявилась тенденция к улучшению состояния дел,
а экономика взяла хороший старт».  В то же время было подчеркнуто,  что
«поворот  к  лучшему  в  экономике  Китая  в  основном  имеет
восстановительный характер, внутренние движущие силы не сильны, спрос
по-прежнему  остается  недостаточным,  процесс  экономического  апгрейда
сталкивается с новыми препятствиями».

 Были поставлены задачи ускорить создание модернизированной отраслевой
системы, опирающейся на реальный сектор экономики, достичь прорывов в
отстающих  областях,  еще  больше  усилить  обладающие  преимуществами
области. В числе приоритетов были названы развитие науки и техники при
опоре  на  собственные  силы,  развитие  автомобилей  на  новых  источниках
энергии,  ускорение  создание  сети  объектов  по  зарядке  электромобилей,
накоплению  энергии,  комплексная  реконструкция  сетей  электропередач,
развитие искусственного интеллекта, инновации в сфере экологии. 

Отмечалось, что ключевым моментом, определяющим поворот экономики к
лучшему,  является  восстановление  и  расширение  внутреннего  спроса,  для
чего   необходимо добиться кумулятивного эффекта от проводимых в данное
время активной финансовой политики и  умеренной денежной политики,  а
также задействовать множество каналов для увеличения доходов населения,
стимулирования потребления услуг, в том числе в сферах культуры и туризма.



Была поставлена задача увеличивать направляющую роль правительственных
инвестиций, эффективно активизировать негосударственные инвестиции.

В очередной раз декларировалась приверженность к политике поддержки как
государственного,  так  и  негосударственного  секторов  экономики.  В  этой
связи  было  заявлено  о  необходимости  устранения  законодательных
препятствий и скрытых барьеров, влияющих на справедливую конкуренцию
предприятий  различных  форм  собственности,  продолжении  усилий  по
укреплению уверенности хозяйствующих единиц,  помощи предприятиям в
восстановлении их активности.  Впервые после длительного перерыва была
акцентирована важность продвижения упорядоченного и здорового развития
предприятий  экономики  платформ,  в  том  числе  поощрения  предприятий
лидеров  экономики  платформ  в  поиске  новых  форм  инноваций.  В  части
внешней открытости  основной  упор  предлагалось  сделать  на  привлечение
иностранных  инвестиций,  стабилизацию  общей  обстановки  во  внешней
торговле. 

Политбюро  отметило  важность  работы  по  эффективному  смягчению  и
предотвращению рисков в важнейших областях. В этой связи были выделены
средние  и  мелкие  банки,  страховые  и  трастовые  институты.  В  секторе
недвижимости предложено продолжить дифференцированную в зависимости
от ситуации в каждом городе политику, по улучшению спроса на стандартное
и  улучшенное  жилье,  способствовать  сдаче  в  эксплуатацию  начатых
объектов.  Одновременно  указано  на  необходимость  усиления  управления
долговыми  рисками  местных  правительств,  ужесточение  контроля  за
нарастанием скрытых долгов. 

В социальной сфере главным приоритетом было оставлено решение проблем
занятости,  расширения  каналов  для  трудоустройства  выпускников  высших
учебных заведений. 

«Золотая  неделя»  в  мае  подтвердила  тренд  на  восстановление
внутреннего туризма

Длинные выходные в мае (29 апреля-3 мая) подтвердили тренд на быстрое
восстановление внутреннего туризма после снятия ковидных ограничений.
По  данным  Министерства  культуры  и  туризма,  в  праздничные  дни
количество поездок внутреннего туризма в общей сложности составило 274
млн чел/раз, что на 70,8% больше, чем в майские праздники 2022 г., а также
примерно  на  19%  превысило  показатели  2019  года.  Объем  доходов  от
внутреннего  туризма  оценивался  в  148  млрд  юаней,  что  примерно
соответствовало  уровню  доковидного  2019  года.  Объем  выручки  от



реализации билетов  в  кинотеатры (1,5  млрд юаней)  превысил доковидные
уровни.

Продолжение линии на укрепление партийного руководства экономикой 

5  мая  под  председательством  Си  Цзиньпина  состоялось  первое  заседание
Комитета  ЦК  по  финансам  и  экономике  нового  созыва.  Помимо  Си
Цзиньпина  в  заседании  Комитета  приняли  участие  еще  три  члена  ПК
Политбюро  –  премьер  Госсовета  Ли  Цян  (заместитель  председателя
Комитета),  секретарь  ЦК,  руководитель  Канцелярии  ЦК  Цай  Ци  и  вице-
премьер  Дин  Сюэсян.   На  заседании  отмечалось,  что  экономическое
строительство  является  «центральной  работой»  партии,  необходимой
обязанностью  партии  является  укрепление  партийного  руководства
экономической работой. В своей речи на заседании Си Цзиньпин подчеркнул
роль  Комитета  по  финансам  и  экономике  в  разработке  общего  курса
экономической  работы,  акцентировал  внимание  на  необходимости
«дальнейшего укрепления и совершенствования централизованного единого
руководства ЦК экономической работой». Основная задача Комитета нового
созыва  была  сформулирована  как  последовательная  реализация
государственной  стратегии  развития,  что  включает  в  себя  всестороннее
проведение в жизнь новых концепций развития, ускорение создания новой
схемы  (архитектоники)  развития,  сосредоточение  сил  на  продвижении
высококачественного  развития.  Кроме  того,  от  Комитета  потребуется
усиление стратегического планирования и выработка системного подхода ко
всей экономической работе.

Во  время  обсуждения  вопроса  о  создании  модернизированной  отраслевой
системы  Си  Цзиньпин  отметил,  что  она  является  материально-
технологической  основой  модернизированной  державы,  акцентировал
необходимость в процессе экономического строительства сконцентрировать
усилия  на  развитии  в  первую  очередь  реального  сектора  экономики,
необходимости  сохранять  и  усиливать  преимущество  Китая,  которое
заключается в наличии целостной и комплексной системы отраслей, для чего
использовать  новую  волну  научно-технической  революции,  в  том  числе  в
области  искусственного  интеллекта,  продвигать  смартизацию отраслей,  их
«озеленение»  и  интеграцию,  добиваться  достижения  отраслевой
безопасности. В отношении традиционных отраслей низкого уровня следует
осуществлять  их  апгрейд,  а  не  просто  выходить  из  них.  Следует  также
придерживаться открытости и сотрудничества, так как нельзя «за закрытыми
дверями изобретать велосипед». В очередной раз было подчеркнуто, что при



осуществлении отраслевой политики требуется уделять  самое пристальное
внимание  вопросам  обеспечения  отраслевой  безопасности,  усиливать
скоординированность отраслевой политики. В этой связи следует добиваться
прорыва  в  области  ключевых  технологий  и  обеспечения  стратегическими
ресурсами.  Еще  большее  внимание  нужно уделять  вопросам  наращивания
потенциала производства зерновых, преодолевать естественные ограничения
сельского  хозяйства,  в  том  числе  в  части  площадей  пахотной  земли.
Требуется надлежащим образом использовать преимущества сверх огромного
рынка,  органично  сочетать  стратегию  расширения  внутреннего  спроса  и
инновационного  развития,  усиливать  открытость  и  сотрудничество  в
отраслевых цепочках снабжения. 

На заседании была высказана обеспокоенность тенденциями к сокращению и
старению  населения.  В  этой  связи  были  поставлены  задачи  углубления
реформы образования и здравоохранения, подчеркнута особая стратегическая
важность  системы  образования  в  повышении  качества  населения.
Подчеркнуто  значение  создания  системы  мер  по  поддержке  рождаемости,
включающих всемерное развитие системы попечения над детьми, снижение
бремени  расходов  семей  на  рождение,  воспитания  и  образования  детей.
Кроме  того,  выдвинуто  требование  повышения  эффективности
использования имеющихся трудовых ресурсов. В части проблем, связанных с
процессом  старения  населения,  указано  на  необходимость  осуществления
государственной стратегии реагирования на старение населения, в том числе
продвижения системы услуг по поддержке в старости, всемерного развития
экономики  серебренных  волос,  ускорения  развития  системы  страхования
старости.

Китай  и  США  начали  прилагать  усилия  по  контролю  за
противоречиями и восстановлению диалога

10 и 11 мая в Вене состоялась встреча руководителя Канцелярии Комитета
ЦК  КПК  по  внешним  делам  Ван  И  с  помощником  по  национальной
безопасности Президента США Дж. Салливаном. Переговоры между ними
продолжались в общей сложности в течение восьми часов. Это был первый
продолжительный  прямой  контакт  высокопоставленных  представителей
сторон  после  отмены  визита  госсекретаря  США  Э.  Блинкена  в  Китай  в
феврале  из-за  инцидента  со  сбитием  китайского  воздушного  шара,
залетевшего на американскую территорию. 

В официальной публикации китайского МИДа по итогам встречи говорилось,
что  «стороны  провели  откровенное,  углубленное,  субстантивное,
конструктивное  обсуждение  об  устранении  препятствий  в  китайско-
американских  отношениях,  прекращении  их  снижения  и  стабилизации».
Подчеркивалось,  что  Ван  И  «всесторонне  изложил  позицию  китайской



стороны  по  тайваньскому  вопросу».  Кроме  того,  стороны  обменялись
мнениями  относительно  ситуации  в  АТР,  об  Украине  и  другим
представляющим  взаимный  интерес  международным  и  региональным
проблемам.  Стороны  согласились  продолжать  использовать  данный  канал
стратегических  контактов.  Публикация  американской  стороны  по  своему
содержанию мало чем отличается от китайской. Как показали последующие
события данная встреча стала первым шагом на пути подготовки китайско-
американской встречи в верхах в Сан-Франциско в ноябре 2023 года.

Первый саммит Китай-Центральная Азия

18-19  мая  в  г.  Сиань  (пров.  Шэньси)  состоялся  первый  саммит  Китай-
Центральная Азия. В нем приняли участие главы пяти центральноазиатских
государств  (Казахстана,  Узбекистана,  Киргизии,  Таджикистана,
Туркменистана). Саммит формализировал институционализацию механизма
сотрудничества  Китай-ЦА.  Главы  государств  договорились  о  регулярном
проведении  саммитов  один  раз  в  два  года,  попеременно  в  Китае  и
государствах ЦА. Определено, что следующий саммит должен состояться в
2025  г.  в  Казахстане.  Кроме  того,  было  решено  расширить  перечень
переговорных  механизмов,  создав  группы  по  сотрудничеству  в  областях
торговли, инвестиций, сельского хозяйства, энергетики, таможенным делам и
гуманитарном  обменам.  Достигнута  договоренность  об  учреждении
постоянно  действующего  секретариата  механизма  Китай-ЦА  с
местонахождением  в  Китае.  Эти  и  другие  договоренности  были
зафиксированы в принятой по итогам саммита Сианьской декларации.  

В  своем  выступлении  на  саммите  Си  Цзиньпин  заявил  о  том,  что  мир
нуждается  в  стабильной  Центральной  Азии,  которой  были  бы  присущи
сохранение  суверенитета,  безопасности,  независимости,  территориальной
целостности  всех  государств  региона.  Мир  нуждается  в  процветающей
Центральной Азии, а также нуждается в гармоничной Центральной Азии без
национальных и религиозных конфликтов, культурной отчужденности. Мир
нуждается  в  соединенной  Центральной  Азии,  у  которой  имеются
преимущества,  условия  и  возможности  стать  важным  соединительным
центров в Евразии.

Говоря  о  перспективах  дальнейшего  развития  сообщества  единой  судьбы
Китай-Центральная Азия, Си Цзиньпин выделил четыре основополагающих
момента:

-  Взаимно помогать  и  поддерживать  друг  друга,  углублять  стратегическое
доверие,  оказывать  взаимную  поддержку  в  вопросах,  касающихся



суверенитета,  независимости,  национального  достоинства,  долгосрочного
развития.

-  Придерживаться  общего  развития,  продолжать  двигаться  вперед  в
совместной реализации «Одного пояса, одного пути», полностью раскрывать
потенциал  торгово-экономического  сотрудничества,  сотрудничества  в
области отраслей  (речь идет о переносе ряда производств с избыточными
мощностями  с  территории  Китая  на  территории  стран  ЦА),
сотрудничества в энергетике,  отраслях транспорта и т.  д.  Создавать новые
точки роста в таких областях, как финансы, сельское хозяйство, уменьшение
бедности,  зеленое  низкоуглеродное  развитие,  медицина,  цифровые
инновации.

- Отстаивать общую безопасность,  решительно бороться с вмешательством
внешних сил во внутреннюю политику стран региона, попытками раздувать
«цветные революции», придерживаться нулевой терпимости к трем силам зла
(терроризм, сепаратизм, экстремизм).

-  Поддерживать  дружбу,  передаваемую  из  поколения  в  поколение.
Способствовать  обменам  между  людьми,  обмениваться  опытом  в  области
государственного управления, укреплять взаимопонимание. 

В  части  дальнейшего  развития  сообщества  Китай-Центральная  Азия
китайский руководитель внес 8 предложений:

1)Укреплять  институциональное  строительство.  К  уже  созданным
механизмам  взаимодействия  уровнях  министров  иностранных  дел,
экономики,  таможни  предлагается  добавить  диалоговые  механизмы  в
областях  отраслей  и  инвестиций,  сельского  хозяйства,  транспорта,
чрезвычайных ситуаций, образования, политических партий.

2) Расширять и развивать торгово-экономические отношения. Представлять
более  благоприятные  условия  для  ведения  торговли,  повысить  уровень
двусторонних  инвестиционных  соглашений,  реализовывать  «зеленый
коридор»  на  пограничных  пунктах  пропуска  для  сельскохозяйственных
товаров, создавать центры торговли биржевыми товарами.

3)  Углублять  взаимную  транспортную  соединяемость.  Поддерживать
строительство транскаспийского транспортного коридора, продвигать проект
железной  дороги  Китай-Киргизия-Узбекистан,  ускорять  реконструкцию
имеющихся погранпереходов, прилагать усилия для продвижения большего
открытия рынка авиационных грузовых перевозок, развивать региональную
логистическую сеть, усиливать сооружения центров контейнерных перевозок
Китай-Европа,  поощрять  китайские  предприятия  к  созданию  складов  в



государствах  Центральной  Азии,  создавать  комплексную  базу  цифровых
услуг.

4) Расширять энергетическое сотрудничество. Ускорить сооружение нитки D
газопровода  Центральная  Азия-Китай,  расширить  масштабы  торговли
нефтью  и  газом,  развивать  сотрудничество  по  всей  энергетической
отраслевой цепочке, усилить сотрудничество в областях новой энергетики и
мирного использования атомной энергии.

5)  Продвигать  зеленые  инновации.  Китайская  сторона  готова  совместно  с
государствами  Центральной  Азии  сотрудничать  в  освоении  засоленных
территорий,  в  области  экономного  использования  воды  для  ирригации  и
мелиорации,  совместно  создавать  лаборатории  по  ведению  сельского
хозяйства  в  засушливых  районах,  оказывать  поддержку  созданию
высокотехнологичных предприятий, парков информационных технологий.

6)  Повышать  способности  к  развитию.  Китайская  сторона  предлагает
разработать  совместные  планы  в  области  науки  и  техники,  поощрять
действующие  в  регионе  китайские  предприятия  в  создании  больших
возможностей  для  занятости  местного  населения.  Китайская  сторона
предоставит  странам  ЦА  финансирование  и  безвозмездную  помощь  на
общую сумму 26 млрд юаней (около 3,7 млрд долл.).

7) Укреплять культурный диалог. Китайская сторона приглашает государства
ЦА участвовать в плане «Культура Шелкового пути», будет создавать в ЦА
больше  центров  традиционной  медицины  и  культурных  центров,  будет
предоставлять  государствам  ЦА  большее  число  правительственных
образовательных  грантов,  поддерживать  вступление  ВУЗов  стран  ЦА  в
«Союз Университетов Шелкового пути», проводить совместно со странами
ЦА годы национальных культур, способствовать развитию диалога китайских
и центральноазиатских СМИ.

8)  Защищать  мир  в  регионе.  Китайская  сторона  готова  оказать  помощь
странам  ЦА  в  укреплении  их  возможностей  по  поддержанию
обороноспособности,  поддерживать  усилия  каждой  страны  в  сохранении
региональной  безопасности  и  противодействии  терроризму,  развивать
сотрудничество  в  области  кибербезопасности.  Продолжать  участвовать  в
механизме  координации  соседних  с  Афганистаном  стран,  совместно
продвигать мирную реконструкция Афганистана. 

Со  своей  стороны  лидеры  государств  ЦА  подтвердили  свою  поддержку
реализации инициативы «Один пояс, один путь», высказались за дальнейшее
развитие отношений с Китаем в многосторонних и двусторонних форматах в
различных областях. 



Визит Председателя Правительства России М. В. Мишустина в Китай

23-24 мая состоялся официальный визит Председателя Правительства РФ М.
В.  Мишустина  в  Китай.  Приглашение  М.  В.  Мишустину  посетить  Китай
было  сделано  Председателем  КНР  Си  Цзиньпином  в  марте  во  время  его
государственного  визита  в  Россию.  Программа  визита  включала  в  себя
проведение  российско-китайского  бизнес-форума  в  Шанхае,  переговоры  с
премьером Госсовета  КНР Ли Цяном и  встречу  с  Председателем КНР Си
Цзиньпином в Пекине.

Российско-китайский форум состоялся в первый день визита 23 мая. Премьер
Ли  Цян  в  форуме  не  участвовал,  китайскую  сторону  представлял
курирующий  макроэкономический  блок  правительства  вице-премьер  Хэ
Лифэн.  В рамках форума было проведено пленарное заседание и секционные
заседания отраслевых круглых столов. 

Си  Цзиньпин  принял  М.  В.  Мишустина  24  мая.  Согласно  официальной
публикации МИД КНР, в ходе встречи китайский лидер отметил, что в ходе
его успешного визита в Россию в марте главы двух государств определили
дорожную  карту  развития  двусторонних  отношений  во  всех  областях.
Укрепление  и  развитие  китайско-российских  отношений  отвечает  чаяниям
народов  и  общей  тенденции.  Китайская  сторона  готова  совместно  с
российской стороной продолжать оказывать обоюдную поддержку в вопросах
отстаивания коренных интересов в рамках ООН, ШОС, БРИКС, G20, других
многосторонних площадок.

 Си  выразил  надежду,  что  стороны  продолжат  раскрывать  потенциал
двустороннего экономического сотрудничества, расширять его перспективы и
поднимут  сотрудничество  на  еще  более  высокий  уровень,  указав  на
необходимость  системного  укрепления  его  механизмов,  расширения
сотрудничества  в  энергетической  сфере,  укрепления  взаимосвязанности,
создания  еще  большего  числа  новых  точек  роста.  Он  также  отметил,  что
сторонам  необходимо  продолжить  прилагать  усилия  для  расширения
гуманитарных обменов, укреплять связи между народами. Китайская сторона
готова  совместно  с  российской  стороной  и  другими  странами  ЕАЭС
способствовать сопряжению сотрудничества «Одного пояса, одного пути» и
ЕАЭС,  продвигать  формирование  еще  более  открытого  большого
регионального  рынка,  обеспечивать  стабильность  и  проводимость
глобальных  отраслевых  цепочек  снабжения  в  реальных  интересах  стран
региона. 

Перед встречей с Си Цзиньпином прошли переговоры М. В. Мишустина с
премьером Ли Цяном. На них Ли Цян высказался за полное раскрытие роли



механизма  регулярных  встреч  глав  правительств  двух  стран  в  реализации
важных договоренностей глав двух государств, в обеспечении стабильного и
устойчивого развития двустороннего делового сотрудничества.  В конкретном
плане  были  упомянуты  совершенствование  структуры  и  расширение
ассортимента взаимной торговли, расширение и развитие сотрудничества в
таких  областях,  как  сельское  хозяйство,  торговля  услугами,  цифровая
экономика, зеленое развитие, межрегиональное взаимодействие, оптимизация
работы  погранпереходов,  сотрудничество  между  предприятиями.
Акцентировано внимание на сотрудничестве сфере гуманитарных обменов, в
областях образования, науке и техники, культуры, туризма, здравоохранения. 

По  итогам  визита  на  правительственном  уровне  были  подписаны  пять
документов, в том числе два о фитосанитарных требованиях к поставляемому
из  России  в  Китай  пшену  и  лекарственному  растительному  сырью  для
китайской  медицины,  а  также  меморандум  между  Минэкономразвития
России и Министерством коммерции КНР об углублении инвестиционного
сотрудничества в области торговли услугами.

Подтверждение абсолютного приоритета государственной безопасности

30 мая под председательством Си Цзиньпина состоялось первое заседание
Комитета  ЦК КПК 20-го  созыва  по  государственной безопасности.  В  нем
помимо Си Цзиньпина приняли участие также еще три члена ПК Политбюро,
в  том  числе  премьер  Ли  Цян  (заместитель  руководителя  Комитета),
председатель ПК ВСНП Чжао Лэцзи, руководитель Канцелярии ЦК Цай Ци.
Си  Цзиньпин  поставил  задачу  «глубоко  понимать  сложные  и  серьезные
проблемы,  стоящие  перед  государственной  безопасностью,  правильно
овладевать  важнейшими  проблемами  государственной  безопасности,
ускорять  продвижение  модернизации  системы  и  возможностей
государственной  безопасности,  с  тем  чтобы  посредством  новой  схемы
безопасности, обеспечить схему нового развития, создать новую обстановку в
области государственной безопасности».

На  заседании  особо  было  подчеркнуто,  что  в  настоящее  время  степень
сложности  и  масштабы  стоящих  перед  Китаем  проблем  в  области
национальной  безопасности  существенно  возросли.  В  числе  приоритетов
работы по укреплению безопасности были названы сохранение политической
безопасности,  повышение  уровня  управления  безопасностью  в  области
больших данных и искусственного интеллекта, ускоренное развитие системы
мониторинга и раннего оповещения о рисках государственной безопасности,
совершенствование  правовой  базы  государственной  безопасности,



укрепление  безопасности  в  области  образования.  усилить  работу  по
усилению безопасности в сфере образования.

На  заседании  были  приняты  два  закрытых  документа  «Мнение  о  об
ускорении развития системы мониторинга и раннего оповещения о рисках
государственной  безопасности»  и  «Мнение  о  всестороннем  укреплении
государственной безопасности в образовании».

Визит госсекретаря США в Пекин и его встреча с Си Цзиньпином

18-19 июня с двухдневным визитом в Китае находился госсекретарь США Э.
Блинкен. Это был первый визит столь высокопоставленного американского
чиновника в Китай с 2018 года. В ходе визита Э. Блинкен провел переговоры
с министром иностранных дел Китая Цинь Ганом, встретился с заведующим
Канцелярией Комитета ЦК КПК по внешним делам членом Политбюро Ван
И, провел встречу с американскими студентами и предпринимателями. 

19 июня госсекретарь США был принят Председателем КНР Си Цзиньпином.
Во  время  встречи  Си  Цзиньпин  подчеркнул,  что  мир  нуждается  в  целом
стабильных  китайско-американских  отношениях,  так  как  от  их  состояния
зависит будущая судьба человечества. Он отметил, что мировое сообщество
встревожено  текущим  состоянием  китайско-американских  отношений,  не
хочет  видеть  конфликт  и  конфронтацию между  двумя  странами,  не  хочет
выбирать  сторону  между  Китаем  и  США,  но  надеется  на  мирное
сосуществование  Китая  и  США  и  их  сотрудничество.  Си  Цзиньпин  дал
заверения о том, что Китай уважает американские интересы и не намерен
бросать вызов США или заменять их. США же в свою очередь также должны
уважать  Китай  и  не  стремиться  нанести  ущерб его  интересам.  Каждая  из
сторон не может по своему желанию переделать другую сторону. 

 По  итогам  визита  Э.  Блинкена  обе  стороны  констатировали  наличие
определенного  продвижения  в  отношениях  между  двумя  странами.  В
заявлении  МИД  КНР  от  19  июня  отмечалось,  что  стороны  согласились
приступить к реализации понимания, достигнутого главами двух государств
во  время  встречи  на  Бали,  согласились  продолжать  консультации  по
направляющим  принципам  двусторонних  отношений,  продолжить
консультации по конкретным вопросам в рамках совместных рабочих групп,
договорились  обсудить  возможности  расширения  гуманитарных  и
образовательных  обменов  и  т.  д.   В  том  же  духе  высказался  на  пресс-
конференции  в  американском  посольстве  по  итогам  переговоров  и  Э.
Блинкен. 



Продление  налоговых  льгот  на  приобретение  автомобилей  на  новых
источниках энергии

21  июня  Министерство  финансов,  Государственное  налоговое  управление,
Министерство  промышленности  и  информатизации  опубликовали
совместное сообщение, в котором уточнили сроки и порядок налоговых льгот
на приобретение автомобилей на  новых источниках энергии на период до
конца 2027 года. 

Был установлен следующий порядок предоставления льгот. С 1 января 2024
по  31  декабря  2025  года  автомобили  на  новых  источниках  энергии
освобождаются  от  взимания  налога  на  приобретение.  Однако  размер
налоговой льготы на один автомобиль не может превышать 30 тыс. юаней, то
есть полное освобождение от налога распространяется только на машины,
цена который не превышает 300 тыс. юаней. В случаях если цена машины
превышает  указанную  сумму,  то  льгота  действует  по  самому  высокому
пределу,  а  на  остальную  часть  суммы  покупки  налог  будет  взиматься  в
полном размере.  Установление  лимита  налоговой  льготы в  30  тыс.  юаней
Минфин Китая объясняет тем, что в 2022 г. 87% всех выпускаемых легковых
автомобилей на новых источниках энергии имели цену в 300 тыс. юаней или
менее. 

В 2025-2027 гг. сумма льготы по налогу на приобретение будет снижена до 15
тыс.  юаней.  По  оценке  Минфина,  за  предстоящие  4  года  общая  сумма
налоговых  льгот  должна  составить  порядка  520  млрд  юаней.   Введение
верхней  планки  льготного  налогообложения  власти  объясняли
необходимостью  постепенного  отказа  от  поддержки  отрасли  налоговыми
льготами  и  субсидиями  и  ее  полного  перехода  на  рыночные  принципы
деятельности.

«Исчезновение» министра иностранных дел Цинь Гана

25  июня  министр  иностранных  дел  Китая  Цинь  Ган  принял  заместителя
министра  иностранных  дел  РФ  А.  Ю.  Руденко.  О  содержании  беседы
китайская сторона не сообщала, ограничившись лишь указанием на то, что в
ходе  беседы  стороны  обменялись  мнениями  по  вопросам  китайско-
российских отношений, а также международным и региональным вопросам,
представляющим взаимный интерес.

 Это было последнее появление Цинь Гана в публичном поле. После этого
назначенный в самом конце декабря 2022 г.  на пост министра иностранных
дел, а в марте на пост члена Госсовета КНР Цинь Ган «исчез». Только через
месяц 25 июля на заседании ПК ВСНП было объявлено об освобождении его



от обязанностей министра. Вместо него на должность министра иностранных
дел был вновь возвращен занимавший ее до декабря 2022 г. Ван И, который
стал  совмещать  пост  руководителя  Канцелярии  Комитета  ЦК  КПК  по
внешним делам с  должностью министра  иностранных  дел.   С  должности
члена Госсовета Цинь Ган был снят только 24 октября 2023 года. Однако до
конца  года  он  продолжал  оставаться  членом ЦК КПК 20  созыва,  а  также
депутатом ВСНП 14 созыва.  Какие-либо официальные объяснения  причин
снятия Цинь Гана с занимавшихся им постов до конца года не последовали.

В Китае впервые принят закон о внешних связях

29 июня Председатель КНР Си Цзиньпин подписал закон «О внешних связях
Китайской  Народной  Республики».  Закон  стал  первой  за  историю  КНР
попыткой на законодательном уровне системно изложить идеологические и
организационные подходы к осуществлению связей Китая в внешним миром.
Целями закона объявлены «развитие внешних связей, защита суверенитета,
безопасности  и  целей  развития,  строительство  социалистической
модернизированной  державы,  осуществление  великого  возрождения
китайской нации, содействие миру и развитию во всем мире, продвижение
создания сообщества единой судьбы человечества». По сфере действия закон
распространяется  на  развитие  Китаем  дипломатических  отношений  с
различными государствами, обмены и сотрудничество в областях экономики
и  культуры,  отношения  Китая  с  ООН  и  другими  международными
организациями.

В  законе  декларируется,  что  КНР  придерживается  независимого  и
самостоятельного мирного внешнеполитического курса, отстаивает взаимное
уважение  суверенитета,  территориальной  целостности,  принципов
ненападения, невмешательства во внутренние дела, взаимной выгоды. Кроме
того,  подчеркивается,  что  КНР  придерживается  мирного  пути  развития,
придерживается  государственной  стратегии  внешней  открытости.  КНР
соблюдает положения и принципы Устава ООН, способствует глобальному
совместному  развитию,  продвигает  создание  международных  отношений
нового  типа,  выступает  за  мирное  разрешение  международных  споров,
выступает  против  использования  силы  или  угрозы  ее  применения  в
международных отношениях,  выступает  против  гегемонизма и  политики с
позиции  силы,  поддерживает  принцип  равноправия  всех  государств,  не
разделяя  их  на  большие  и  малые,  сильные  и  слабые,  бедные  и  богатые,
уважает  принцип  выбора  народами  всех  стран  своего  пути  развития  и
общественного строя. 



Ключевое положение закона содержится в статье 5, в которой говорится, что
внешняя  работа  КНР  находится  под  централизованным  и  единым
руководством  со  стороны  КПК.  Ответственность  за  принятие  решений  и
координацию  деятельности  в  области  внешних  связей,  исследования  и
разработку  внешней  стратегии  государства,  контроль  за  ее  исполнением
возлагаются  на  руководящие  органы  ЦК  по  внешним  делам  (то  есть
фактически на Комитет ЦК КПК по внешним делам). К компетенции ВСНП и
ПК ВСНП отнесены ратификация и денонсация международных договоров,
развитие  обменов  и  сотрудничества  с  парламентами  других  государств  и
региональных международных организаций. Председатель КНР представляет
КНР  и  ведет  государственную  деятельность.  Государственный  Совет
(Правительство) регулирует внешние дела, заключает договора и соглашения
с  иностранными  государствами.  Центральный  военный  Совет  отвечает  за
международные  военные  обмены  и  сотрудничество.  Министерство
иностранных дел ведет дипломатические дела, отвечает за дипломатические
контакты  партийных  и  государственных  руководителей.  В  то  же  время
Министерство  иностранных  дел  направляет,  координирует,  регулирует
внешнюю  деятельность  на  уровне  государственных  ведомств  и  местном
уровне.  Кроме  того,  МИД  осуществляет  единое  руководство
дипломатическими учреждениями за рубежом.

В текст закона введены нормы относительно применения Китаем санкций.
Они  предусматривают,  что  в  отношении  действий,  которые  нарушают
международное  право  и  основные  международные  нормы,  наносят  вред
суверенитету,  безопасности,  интересам  развития,  КНР  имеет  право
принимать соответствующие контрмеры и ограничительные меры.  В этих
случаях Государственный Совет и его ведомства разрабатывают необходимые
административные и  ведомственные документы,  создают соответствующие
рабочие  механизмы,  осуществляют  координацию  при  определении  и
проведении  контрмер  и  ограничительных  мер.  Принятые  ими  решения
считаются окончательными. 

Экономика к середине года вновь стала замедляться

Во  втором  квартале  2023  г.  восстановительный  эффект  мер  по  отмене
жестких  мер  «нулевой  терпимости»  к  вирусу  стал  довольно  быстро
проходить, в свою очередь давление нисходящего тренда на экономику вновь
усилилось.  Рост  ВВП  во  2  квартале  составил  6,3%,  за  полугодие
экономический рост был оценен в 5,5%. Хотя номинальные темпы прироста
ВВП во 2 квартале оказались выше, чем в 1 квартале (+4,5%), однако на их
значение  очень сильно повлиял  фактор  низкой  расчетной базы 2  квартала
2022 г., в котором экономический рост составлял только 0,4%). При расчете



же среднего темпа роста за  два года тенденция к замедлению была видна
достаточно отчетливо. Средний за два года темп роста ВВП в 1 квартале был
на уровне 4,6%, во 2 квартале он снизился до 3,3%. 

Экономика столкнулась с проблемами слабого спроса как внутреннего, так и
внешнего,  что  обусловило  относительно  низкие  темпы  экономического
восстановления.  Некоторое  оживление  в  секторе  недвижимости,  которое
наблюдалось в первые месяцы года быстро сошло на нет. Начиная с мая спад
продаж недвижимости как  по площадям,  как  и  в  стоимостном выражении
возобновился.  Показатели  инвестиционной  активности  снижались.
Инвестиции  в  основной  капитал  за  6  месяцев  года  увеличились  на  3,8%
(показатель  1  квартала  –  5,5%).  Прирост  инвестиций  был  достигнут
благодаря  государственным  предприятиям,  капиталовложения  которых
выросли на 8,1%, в то время как инвестиции негосударственных инвесторов
ушли  в  отрицательную  зону,  уменьшившись  на  0,1%,  а  предприятий  на
тайваньском и гонконгском капитале на 3,4%. Инвестиции в инфраструктуру
были  на  относительно  высоком  уровне  в  пределах  7,2%,  однако  во  все
возрастающей степени обозначилась проблема ограниченности финансовых
ресурсов местных правительств. 

В мае и июне резко начало ухудшаться положение во внешней торговле.  За
первое  полугодие  2023  г.  оборот  внешней  торговли  (2918,17  млрд  долл.)
сократился на 4,7%, экспорт (1663,43 млрд долл.) снизился на 3,2%, импорт
(1254,74 млрд долл.) уменьшился на 6,7%. 

Напряженность  в  области  обеспечения  занятости  сохранялась.  На  конец
июня  уровень  безработицы  в  городах  оценивался  в  5,2%.  В  31  крупном
городе уровень безработицы был выше среднего и составлял 5,5%. Острота
проблемы  занятости  среди  молодежи  (16-24  года)  не  спадала.  Уровень
безработицы в этой группе поднялся до отметки 21,3%.

Власти  пытались  противодействовать  тенденции  к  экономическому
замедлению путем смягчения  денежно-кредитной политики.  13 и 15 июня
Народный  Банк  Китая  предпринял  шаги  увеличению  ликвидности  на
финансовом  рынке,  снизив  ставку  по  семидневным  операциям  обратного
РЕПО с  2% до 1,9%,  что  эквивалентно  вливанию 2  млрд юаней,  а  также
снизил  с  2,75%  до  2,65%  ставку  годичных  кредитов  для  финансовых
институтов в рамках, так называемого medium-term lending facility (MLF), что
должно было дополнительно увеличить денежное предложение на 237 млрд
юаней.   20  июня  впервые  с  22  августа  2022  г.  НБК объявил  о  снижении
ставки LPR (loan prime rate) по годовым и пятилетним кредитам на 10 б. п.,
после чего ставки по годовым кредитам были установлены на уровне 3,55%,
ставки по долгосрочным кредитам (5 и более лет) на уровне 4,2%.



Июль-сентябрь

Китай  ужесточил  порядок  экспорта  двух  видов  металлов.  Кампания
против  беспорядочной  экспансии  капитала  компаний  экономики
платформ  завершилась.  Китай  вновь  вернулся  к  вопросам  «зеленой»
повестки  и  энергетического  перехода.  ЦК  КПК  и  Госсовет  КНР
продекларировали  намерение  оказывать  поддержку  предприятиям
негосударственной  экономики.  Последняя  поездка  Г.  Киссинджера  в
Китай. Политбюро ЦК КПК признало факт усложнения экономической
обстановки  и  наметило  корректировки  экономической  политики.
Госсовет  начал  предпринимать  меры  для  стабилизации  положения  в
экономике.  «Чистка»  высшего  командования  НОАК,  «исчезновение»
министра обороны Ли Шанфу. Участие Си Цзиньпина в 15-м саммите
БРИКС в ЮАР. Си Цзиньпин не поехал на саммит G20 в Дели. Перевод
кампании по борьбе с коррупцией на плановую основу. В 3 квартале в
китайской экономике наметились признаки некоторой стабилизации.

Китай ужесточил порядок экспорта двух видов металлов

3  июля  Министерство  коммерции  объявило  об  ужесточении  с  1  августа
порядка  контроля  за  вывозом  из  Китая  галлия  и  германия,  критически
необходимых для производства полупроводников,  электромобилей, а  также
применяемых  в  военной  промышленности.  Ужесточение  экспортного
контроля обосновывалось соображениями национальной безопасности и тем,
обстоятельством,  что  галлий  и  германий  являются  продукцией  двойного
применения.  Новые  правила  предусматривали  необходимость  получения
экспортерами  лицензии  Министерства  коммерции  КНР  с  указанием
покупателей  данных  товаров  и  целей  их  применения.  По  заявлениям
официальных  лиц  введения  количественных  ограничений  на  экспорт  не
предполагается.

Кампания  против  беспорядочной  экспансии  капитала  компаний
экономики платформ завершилась 

7  июля  Народный  Банк  Китая  объявил  решение  о  наложении  штрафа  в
размере 7,1 млрд юаней (984 млн долл.) на компанию ANT Group Co. Ltd. (蚂
蚁集团), которая является одной из крупнейших компаний финтеха в мире и
оператором  системы  мобильных  платежей  Alipay.  Сама  Alipay,  то  есть
фактически  Alibaba была  оштрафована  на  3,06  млрд  юаней.  Тем  самым
завершилась начатая 5 ноября 2020 г. кампания упорядочения деятельности



так  называемых  компаний  экономики  платформ,  которая  помешала  ANT
Group осуществить  IPO на биржах Шанхая и Гонконга.   Регулирование их
деятельности,  как  сказано  в  заявлении  НБК,  переводится  в  нормальный
режим надзора. Основаниями для штрафа стали нарушения законов и правил
в  корпоративном  управлении,  защите  прав  потребителей,  участие  в
деятельности банковских и страховых институтов,  нарушения обязательств
по  противодействию  отмыванию  денег.  Одновременно  штрафы  были
наложены на Банк почтовых сбережений, Банк Пинъань, компанию  Tenpay
(относится к холдингу Tencent).  

12 июля премьер Ли Цян провел семинар с  представителями руководства,
крупнейших китайских компаний экономики платформ. В семинаре приняли
участие такие известные компании, как  Alibaba Group (阿里云 )  ByteDance
Ltd.（抖音） Meituan （美团） Xiaohongshu （小红书） Lalatech Holding
（拉拉科技） Haizol （海智在线） JD.com. （京东） Pingduoduo （拼多

多）Huolala (货拉拉) и др.  В своем выступлении премьер призвал компании
продолжать  продвигать  инновации,  повышать  свою  международную
конкурентоспособность,  вносить  свой  вклад  в  развитие  экономики  и
продолжать выступать в качестве генераторов создания новых рабочих мест,
развивать связи со средним и малым бизнесом. Ли Цян обещал, что по линии
правительств  всех  уровней  будут  прилагаться  усилия  по  созданию
справедливой  конкурентной  рыночной  среды,  совершенствоваться
механизмы рыночного доступа, будут обеспечены прозрачный и ожидаемый
нормализированный режим  контроля,  что  будет  способствовать  снижению
издержек оперативной деятельности предприятий.

Китай вновь вернулся к вопросам «зеленой» повестки и энергетического
перехода

11 июля состоялось второе заседание Комитета ЦК КПК по всестороннему
углублению реформы. На нем Си Цзиньпин подчеркнул, что экологическое
развитие  Китая  вступило  в  решающих  период,  в  силу  чего  сокращение
углеродных выбросов становится ключевым стратегическим направлением.
Он отметил также необходимость постепенного движения в сторону создания
системы  «двойного  контроля»,  регулирующей  объемы  и  интенсивность
выбросов углерода.  Однако данный переход должен быть постепенным, по
мере готовности новой системы. На заседании было вновь подтверждено, что
Китай должен стремиться к меньшей зависимости от обычных источников
энергии типа угля и постепенно заменять их новыми источниками энергии. В
этой  связи  Си  указал  на  важность  ускорения  развития  низкоуглеродной



системы  в  электроэнергетике,  при  том  понимании,  что  эта  система  будет
надежна  и  эффективна,  а  также  будет  в  состоянии  обеспечить
энергетическую безопасность.

17-18  июля  в  Пекине  прошло  Всекитайское  совещание  по  защите
окружающей  среды.  В  своем  выступлении  на  совещании  Си  Цзиньпин
отметил,  что,  начав  с  решения  наиболее  вопиющих  природоохранных
проблем,  Китай  в  настоящее  время  осуществляет  важный  поворот  к
комплексному решению природоохранных вопросов, осуществляет поворот
от  пассивного  реагирования  к  инициативному  решению  проблем,
осуществляет  поворот  от  простого  участия  в  управлении  глобальными
экологическими вопросами к направляющей роли в нем. В то же время он
признал,  что  тенденция  давления  по  природоохранной  линии  коренным
образом пока еще не преодолена.  В этой подчеркивалось, что обязательства
Китая  по  достижению  пика  углеродных  выбросов  и  углеродной
нейтральности определены и не подлежат пересмотру, однако пути и методы
достижения этой цели,  темп и энергичность  движения будут определяться
самим Китаем без вмешательства каких-либо третьих сил. 

ЦК  КПК  и  Госсовет  КНР  продекларировали  намерение  оказывать
поддержку предприятиям негосударственной экономики

19 июля был опубликован текст совместного документа ЦК КПК и Госсовета
«Мнения о стимулировании развития и роста негосударственной экономики»
(«中共中央国务院关于促进民营经济发展壮大意见 »). Состоящий из 31
пункта  документ  не  являлся  документом  прямого  действия,  но  имел
рамочный  характер.  Документ  предполагал  устранение  имеющихся  для
негосударственных предприятий барьеров к доступу на рынок, в том числе в
части  регистрации,  упорядочения  административных  процедур,  получения
необходимых  разрешений,  механизмов  разборов  жалоб  и  претензий.
Декларировались  намерения  оздоровить  механизмы  осуществления
конкуренции,  осуществлять  единое,  равноправное  отношение  к
предприятиям  различных  форм  собственности.  Давались  обещания
совершенствовать  механизмы  контроля  за  деятельностью  правительств
различных  уровней  в  отношении  бизнеса,  в  том  числе  ввести  систему
публичных  штрафов  и  наказаний  за  невыполнение  решений  органов
арбитража  и  т.  д.  Предусматривались  также меры финансовой  поддержки
негосударственным предприятиям, внесение соответствующих изменений в
законодательство о банкротстве. Одновременно говорилось о предоставлении
возможностей отвечающим соответствующим требованиям средним и малым
негосударственным  предприятиям  осуществлять  финансирование  путем
выхода  на  долговой  рынок,  поощрении  выпуска  негосударственными



предприятиями  «научно-технических,  инновационных»  облигаций,
поддержке размещения ими своих акций на фондовых площадках. 

Последняя поездка Г. Киссинджера в Китай

 20 июля Си Цзиньпин принял находившегося в Китае бывшего госсекретаря
США Г. Киссинджера. В честь гостя был устроен обед, который проходил в
государственной резиденции Дяоюйтай в том же павильоне 5, в котором шли
переговоры  во  время  визита  Р.  Никсона  в  Китай  в  1972  году.  В  беседе
китайский  руководитель  подчеркнул  важные  изменения  в  международной
обстановке и  отметил,  что китайско-американские отношения в  очередной
раз оказались на перепутье и сторонам в очередной раз предстоит сделать
выбор, в каком направлении двигаться дальше.  С китайской точки зрения,
Китай  и  США  в  полной  мере  могут  быть  взаимно  успешными,  добиться
общего  процветания.   Си  повторил  китайскую  позицию  о  трех
основополагающих  принципах  двусторонних  отношений  (взаимное
уважение, мирное сосуществование, сотрудничество обоюдного выигрыша),
которые  создают  основу  для  дальнейшего  продвижения  отношений  двух
государств. Такой сценарий пошел бы на пользу двум сторонам и пошел бы
на  пользу  всему  миру.  Со  своей  стороны  Г.  Киссинджер  отметил
необходимость  соблюдать  принципы,  определенные  в  «шанхайском
коммюнике»  и  понимать  крайнюю  важность  для  китайской  стороны
принципа одного Китая.

Кроме того, Г. Киссинджер провел встречи с министром обороны Ли Шанфу
и руководителем Комитета ЦК КПК по внешним делам Ван И.  В беседах с
Киссинджером с китайской стороны подчеркивалось, что попытки переделать
Китай  невозможны,  равно  еще  более  невыполнимы  планы  окружить  и
сдержать Китай, а американская политика в отношении Китая «нуждается в
дипломатической мудрости в стиле Киссинджера и в политическом мужестве
в стиле Никсона». Эта была последняя перед его кончиной (29 ноября 2023 г.)
поездка Г.  Киссинджера в Китай,  который он на протяжении своей жизни
посещал более ста раз. 

Политбюро  ЦК  КПК  признало  факт  усложнения  экономической
обстановки и наметило корректировки экономической политики

24  июля  Политбюро  ЦК  КПК  на  своем  заседании  рассмотрело  вопросы
экономического  положения  страны  и  определило  основные  направления
экономической  политики  на  вторую  половину  года.  Политбюро



констатировало,  что «функционирование экономики столкнулось с  новыми
трудностями и вызовами» и признало,  что «экономическое восстановление
развивается в виде волнообразного и извилистого процесса».

Принятые  в  начале  года  основные  установки  экономического  курса  были
подтверждены. Заседание поставило задачи «найти правильное направление
приложения  сил»,  усилить  макроэкономическое  регулирование,  усилить
подготовку запаса контрциклических мер, продолжить проведение активной
финансовой  политики  и  умеренной  денежной  политики,  продлить,
оптимизировать и совершенствовать политику снижения налогов и платежей,
использовать  количественные  и  структурные  инструменты  денежной
политики, всемерно поддерживать научно-технические инновации, развитие
средних,  малых  и  микро  предприятий,  поддерживать  на  разумном
сбалансированном уровне  базовую стабильность  валютного курса  юаня.  В
качестве  отдельной  задачи  были  названы  оживление  рынка  капитала  и
укрепление доверия инвесторов. 

Вновь были повторены установки о необходимости повышения базовой роли
потребления.  В  качестве  основных  областей  потребления,  требующих
укрепления, были названы автомобили, электронная продукция, мебель. 

Для поддержания инвестиционного спроса отмечена роль правительственных
инвестиций  и  необходимость  ускорения  выпуска  специальных  облигаций
местных  правительств.  Акцентировалось  внимание  на  необходимости
стимулирования негосударственных инвестиций, стабилизации положения в
сфере внешней торговли. 

В  части  рисков  основное  внимание  было  уделено  положению  в  секторе
недвижимости,  но  каких-либо  радикальных  предложений  по  улучшению
ситуации  названо  не  было  и  было  предложено,  как  и  ранее,  продолжать
использовать  политические  инструменты  применительно  к  конкретной
ситуации,  складывающейся  в  отдельных  городах.  В  числе  других  рисков
были  названы  риски  долгов  местных  правительств,  а  также  положение
средних и малых финансовых институтов. 

Госсовет  начал  предпринимать  меры  для  стабилизации  положения  в
экономике

После  заседания  24  июля  Политбюро  ЦК  КПК  ведомства  Госсовета
активизировали  процесс  принятия  мер  по  стабилизации  экономической
ситуации. 

28 июля 2023 г. вышло Уведомление Государственного Комитета по развитию
и  реформе  «О  мерах  по  восстановлению  и  расширению  потребления».  В



уведомлении акцент делался на оптимизацию системы закупок автомобилей,
говорилось  о  необходимости  поощрения  замены  старых  автомобилей  на
новые, смягчении ограничений на приобретение номерных плат, расширении
сбыта автомобилей на новых источниках энергии. Помимо мер по поддержке
потребления в автомобильном секторе, назывались такие сферы потребления
как  мебель  и  бытовые  электронные  товары,  приобретение  недвижимости,
расширение потребления в сфере услуг, в том числе ресторанного бизнеса,
туризма, развлечений и т. д. Однако выполнение всех этих задач возлагалось
прежде всего на местные власти. О каких-либо финансовых дотациях центра
хотя бы на выпуск потребительских талонов речи не шло. 

15  августа  Народный  Банк  Китая  объявил  о  втором,  начиная  с  15  июня
снижении ставки MLF (Medium-term Lending Facility) на 15 базовых пунктов,
до  2,5%,  что  превзошло  рыночные  ожидания,  а  также  снизил  ставку  по
семидневным операциям обратного РЕПО на 10 б. п. до 1,8%. 

21 августа Народный Банк после снижения в июне вновь понизил ставку LPR
по годовым кредитам на 10 б. п. до уровня 3,45%, но оставил без изменений
ставку  по  кредитам от  5  лет  неизменной на  уровне  4,2%.   Осторожность
регулятора была обусловлена возросшим давлением на валютный курс юаня.

1  сентября  НБК  в  целях  поддержания  стабильности  курса  юаня  принял
решение с 15 сентября снизить норму валютного резервирования на 2 п. п. на
для финансовых институтов (FX RRR), установив ее на уровне в 4%.

14 сентября НБК объявил о снижении с 15 сентября ставки обязательного
банковского резервирования на 0,25 п. п., до уровня 7,4%. Снижение ставки
резервирования  было осуществлено  второй раз  в  2023  г.  (первых  раз  оно
проводилось в марте и также составляло 0,25 п. п.).  По оценкам, решение
регулятора  привело  к  дополнительному  вливанию  ликвидности  на
финансовый рынок на сумму в 500 млрд юаней.

25  августа  в  целях  добиться  хотя  бы  относительно  кратковременного
оживления  на  рынке  недвижимости  Министерство  жилищного
строительства, Народный Банк Китая и Главное государственное управление
финансового  надзора  опубликовали  совместное  Уведомление,  в  котором
смягчили критерии отнесения заемщиков на приобретения жилья к категории
приобретающих  жилье  в  первый  раз.  В  тексте  уведомления  вводился
порядок,  согласно  которому  лицо,  обращающееся  за  кредитом  на
приобретение  жилья,  может  быть  отнесено  к  категории  первичных
приобретателей,  в  том  случае  если  у  него  и  ближайших  родственников
отсутствует зарегистрированная на них недвижимость в данном городе вне
зависимости  привлекались  ли  ранее  им  кредитные  средства  на  покупку
объектов  жилой  недвижимости  в  данном  городе.  Такой  подход  получил



название «считать дома, но не считать кредиты» (认房不认贷 ).  Введение
нового  положения  отдавалась  на  усмотрение  руководства  городов,  в  том
числе городов первой и второй линий.  Сразу же после выхода уведомления о
его применении заявили власти Гуанчжоу и Шэньчжэня, к ним 1 сентября
присоединились Пекин и Шанхай.

28  августа  решением  Госсовета  была  наполовину  уменьшена  ставка
гербового сбора на операции по продаже ценных бумаг. Снижение гербового
сбора  (взимается  только  при  операциях  продажи)  было  важно  в  первую
очередь для мелких индивидуальных инвесторов, число которых превышает
220 млн чел. (99,76% от общего числа инвесторов, совершающих операции
на фондовом рынке). 

В августе был увеличен и ускорен процесс выпуска специальных облигаций
местных правительств на инвестиционные цели. Отдельно в августе выпуск
специальных  облигаций  составил  707,3  млрд  юаней,  что  было  самым
высоким показателем за 8 месяцев 2023 года.

«Чистка»  высшего  командования  НОАК,  «исчезновение»  министра
обороны Ли Шанфу

В июле и августе активизировалась антикоррупционная чиста среди высших
китайских  военачальников,  которая  в  первую  очередь  затронула
командование  Ракетных  войск,  а  также  органы  НОАК,  отвечающие  за
приобретение  вооружений.   Наиболее  высокопоставленными  жертвами
чистки  стали  командующий  ракетными  войсками  Ли  Юйчао  и  его
заместитель по политической части Чжан Чжэнчжун. В июле без каких-либо
объяснений они были сняты со своих постов. 31 июля новому командующему
Ван  Хоубиню  и  новому  политкомиссару  Сюй  Сишэну  были  присвоены
воинские  звания  генерал-полковников.  Параллельно  продолжалось
расследование по делам, связанным с коррупцией в Управлении вооружений.
С 29 августа из публичного поля «исчез» министр обороны Ли Шанфу.  В
течение почти двух месяцев каких-либо официальных комментариев о нем не
было. 24 октября ПК ВСНП освободил Ли Шанфу от обязанностей министра
обороны,  а  также  снял  его  с  поста  члена  Госсовета  КНР.  Однако  сама
должность министра обороны продолжала оставаться вакантной практически
до конца декабря. 

29 декабря ПК ВСНП назначил на пост министра обороны занимавшего с
2021  г.   пост  командующего  ВМФ  Китая  Дун  Цзюня.  Одновременно
полномочия депутатов ВСНП были сняты с 9 высокопоставленных офицеров
НОАК. Среди них бывший командующий Ракетными войсками Ли Юйчао и
еще  4  генерала  ракетных  войск.  Еще  два  бывших  депутата  представляли



Управление вооружений, кроме них депутатских кресел лишились по одному
представителю ВВС и ВМФ. Каких-либо объяснений относительно причин
снятия депутатских полномочий не последовало. 

 Участие Си Цзиньпина в 15-м саммите БРИКС в ЮАР

21-24  августа  Си  Цзиньпин  принял  участие  в  15-м  саммите  БРИКС  и
совершил государственный визит в ЮАР. На саммите БРИКС Си Цзиньпин
акцентировал  внимание  на  необходимости  активизации  сотрудничества  в
области цифровой экономики, зеленого развития, обеспечения стабильности
работы  цепочек  поставок.  Китайский  лидер  пообещал,  что  Китай  создаст
«Научно-инновационный  инкубатор  Китай-страны  БРИКС»,  деятельность
которого  будет  нацелена  на  ускорение  внедрения  научно-технических
разработок.  Было  предложено  также  создать  механизм  сотрудничества  в
области  спутниковой  информации,  активизировать  обмен  данными,
необходимыми  для  развития  сельского  хозяйства,  защиты  окружающей
среды, сокращения угроз возникновения стихийных бедствий. Отдельно Си
поддержал  согласованную  в  рамках  БРИКС  идею  о  развертывании
сотрудничества в области искусственного интеллекта, который он определил
как новую область развития человечества. 

Важное  место  в  переговорном  досье  китайского  руководителя  заняла
проблематика развития отношений между Китаем и странами Африки. В этой
связи было подчеркнуто намерение Китая осуществлять широкое содействие
африканским  странам  в  осуществлении  процесса  модернизации,  но  не
навязывать им китайские подходы. Развитие отношений с Африкой Пекин по-
прежнему намерен строить на основе таких многосторонних механизмов как
инициатива «Один пояс, один путь», регулярное проведение форумов Китай-
Африка.  Девятый  по  счету  такой  форум  намечается  провести  в  2024  г.  в
Китае. Во время встреч с африканскими лидерами Си Цзиньпин объявил о
китайских  инициативах  по  содействию  промышленному  развитию  и
модернизации  сельского  хозяйства  Важное  место  в  политике  Китая  по
содействию  развитию  африканских  стран  будет  занимать  подготовка
квалифицированных управленческих кадров. Си объявил, что Китай намерен
ежегодно осуществлять прием на повышение профессиональной подготовки
500  руководящих  работников  из  африканских  стран,  оказать  помощь  в
обучении 10 тыс. специалистов по формуле китайский язык + специальность,
пригласить  20  тыс.  африканских  правительственных  чиновников  и
специалистов на курсы повышения квалификации. 

Си Цзиньпин не поехал на саммит   G  20 в Дели  



4  сентября  МИД  Китая  без  объяснения  причин  объявил,  что  китайскую
делегацию на 18 саммите  G20  возглавит премьер Госсовета Ли Цян. За все
годы  нахождения  Си  Цзиньпина  у  власти  это  был  первый  случай,  когда
китайский руководитель пропустил очный саммит G20.

Перевод кампании по борьбе с коррупцией на плановую основу 

ЦК КПК одобрил пятилетний план по борьбе с коррупцией (2023-2027). В
нем предусматривается усиление борьбы с коррупцией в таких секторах, как
финансы,  здравоохранение,  спорт,  высшее  образование,  индустриальный
государственный  сектор  и  региональная  коррупция.  Предметом
антикоррупционных расследований должны также стать область занятости,
общественная  безопасность,  безопасность  пищевых  продуктов,
фармацевтика, 

Борьба  с  коррупцией  должна  также  вестись  в  областях  занятости,
общественной  безопасности,  предпринимательства,  безопасности  пищевых
продуктов. Реализация данного плана практически уже началась с лета 2023
года.  В  июле  масштабные антикоррупционные чистки  начались  в  системе
здравоохранения  и  фармацевтики.  Под  следствие  были  взяты  около  160
руководителей  больниц  и  медицинских  центров.  Под  пристальным
вниманием оказались и деятели индустрии спорта, прежде всего футбола. С
ноября  2022  г.  обвинения  в  коррупции  были  выдвинуты  против  14
руководителей и тренеров Китайской ассоциации футбола. 

В 3 квартале в китайской экономике наметились признаки некоторой
стабилизации

ВВП Китая в 3 квартале 2023 г. в годовом исчислении вырос на 4,9%, что
несколько превышало рыночные ожидания. За 9 месяцев года экономический
рост  составил  5,2%.  Среди  основных  двигателей  роста  возросла  роль
потребления, что было обусловлено продолжавшимся сокращением экспорта
и снижением темпов  прироста  инвестиций.  В  3  квартале  вклад  конечного
потребления в экономический рост составил 4,6%, вклад инвестиций – 1,1%,
чистый экспорт товаров и услуг снизил показатель роста ВВП на 0,8%.

Тенденция к  стабилизации экономического положения довольно отчетливо
проявилась в августе и сентябре. После июльского снижения показателей в
августе  и  сентябре  месячные  темпы  прироста  потребления  повысились  и
составляли  соответственно  4,6%  и  5,5%  (показатель  июля  -  +2,5%).
Положение  в  промышленном  секторе  стабилизировалось,  темпы  прироста
добавленной стоимости  в  промышленности  в  августе  и  сентябре  были на



уровне 4,5% (показатель июля - +3,7%). Увеличился коэффициент загрузки
промышленных мощностей. В 3 квартале он был на уровне 75,6%, что на 1,1
п. п. превышало уровень 2 квартала.

Темпы  прироста  инвестиций  плавно  снижались.  За  9  месяцев  прирост
инвестиций  в  основной  капитал  составил  3,1%  (показатель  6  месяцев  -
+3,8%).  По-прежнему  приросты  инвестиций  обеспечивались  главным
образом  за  счет  государственных  предприятий.  Прирост  инвестиций  в
основной  капитал  госпредприятий  в  январе-сентябре  составил  7,2%.
Инвестиции негосударственных предприятий сокращались. За 9 месяцев они
уменьшились  на  0,6%.  Инвестиции  предприятий  на  гонконгском  и
тайваньском капитале также уменьшились на 2,6%. Тенденция к углублению
спада  инвестиций  в  сектор  недвижимости  еще  более  углубилась.  За  9
месяцев года инвестиции в недвижимость снизились на 9,1% (показатель 6
месяцев – минус 7,9%). 

Нисходящий тренд на рынке недвижимости сохранялся.  По итогам января-
сентября глубина падения объемов реализации недвижимости по площади и
в стоимостном выражении продолжала увеличиваться. За 9 месяцев объемы
реализованных площадей  сократились на  7,5%,  в  стоимостном выражении
они уменьшились на 4,6%.

Внешняя  торговля  продолжала  оставаться  в  состоянии  спада.  За  девять
месяцев 2023 г. оборот внешней торговли (4410,31 млрд долл.) сократился на
6,4%,  экспорт  (2520,31 млрд долл.)  снизился  на  5,7%,  импорт  (1890 млрд
долл.)  уменьшился  на  7,5%.   Отдельно  показатели  3  квартала  выглядели
слабо.  В  сравнении  с  3  кварталом  2022  г.  оборот  уменьшился  на  11,1%,
экспорт – на 11,7%, импорт – на 8,6%.   Объемы торговли с большинством
основных торговых партнеров сокращались. За 9 месяцев года оборот Китая
со странами АСЕАН (669,85млрд долл.) сократился на 6,4%, со странами ЕС
(594,33 млрд долл.) на 7,7%, с США (495,98 млрд долл.) на 14%.

Темпы  роста  китайско-российской  торговли  оставались  стабильными.  За
январь-сентябрь  объем  товарооборота  (176,42  млрд  долл.)  увеличился  на
29,5% По объему торговли Россия впервые превзошла Австралию (за 9 мес. –
171,54 млрд долл.).

Уровень  безработицы  относительно  стабилизировался.  На  конец  сентября
уровень безработицы в городах оценивался в 5%, что на 0,2 п. п. меньше, чем
в августе. В 31 крупном городе уровень безработицы составлял 5,2%, что на
0,1  п.  п.  ниже,  чем  показатель  августа.  Вместе  с  тем  ГСУ  КНР  с  июля
прекратило  публикацию  данных  о  занятости  в  разбивке  по  возрастным
группам. 



Октябрь-декабрь

3-й Форум Шелкового пути. Переговоры Си Цзиньпина с Президентом
России В. В. Путиным в Пекине. Дополнительный выпуск специальных
государственных  облигаций  и  увеличение  дефицита  бюджета.
Скоропостижная кончина бывшего премьера Ли Кэцяна. Визит Ван И в
США  и  достижение  принципиальной  договоренности  о  китайско-
американской  встречи  в  верхах.  Корректировка  стратегии  развития
Северо-Востока Китая. Центральное совещание по финансовой работе.
Китайско-американская  встреча  в  верхах  в  Сан-Франциско.  Реформа
партийно-государственных  органов,  отвечающих  за  блок  финансовых
вопросов,  в  целом  завершилась.  Принята  программа  развития
инициативы «Один пояс,  один путь» на предстоящие десять лет.  24-й
саммит  Китай-ЕС.  Руководство  определило  базовые  подходы  к
экономической  политике  на  2024  год.  28-я  регулярная  встреча  глав
правительств  России  и  Китая  подтвердила  стратегический  курс  на
развитие  российско-китайского  взаимодействия.  Центральное
совещание по внешней работе потребовало от дипломатов абсолютной
лояльности.

3-й Форум Шелкового пути

17-18  октября  в  Пекине  состоялся  3-й  Форум  Шелкового  пути.  По
официальным данным китайской стороны, в мероприятиях Форума приняли
участие представители из более чем 150 стран. В Форуме также участвовал
Генеральный  секретарь  ООН.   Делегацию  России  на  форуме  возглавлял
Президент РФ В. В. Путин, который был самым почетным «первым гостем»
Форума.  

18  октября  Си  Цзиньпин  выступил  на  заседании  3-го  Форума  Шелкового
пути. В своем выступлении китайский лидер высоко оценил достигнутый за
десять  лет  прогресс  в  реализации  инициативы  «Один  пояс,  один  путь»,
отметил,  что  основной  контур  «Пояса  и  пути»  создан  и  нынешний  этап
сотрудничества  заключается  «в  выписывании  деталей»,  что  в  том  числе
выражается значительных масштабах объектов социальной сферы (буквально
в области народного благоденствия) с акцентом на «малые, но прекрасные»
объекты, в развитии сотрудничества от «жесткого соединения» к «мягкому
соединению».  Направляющими принципами этого перехода,  который будет
означать  высококачественное  развитие  ОПОП,  должны  стать  совместное
обсуждение,  совместное  строительство,  совместное  использование,
открытость, зеленое развитие, «честные» проекты. 



Си Цзиньпин огласил 8 действий, которые предпримет Китай для поддержки
высококачественного совместного строительства ОПОП. Среди них 

-  Строительство взаимосвязанной многомерной транспортной сети.  С этой
целью Китай ускорит продвижение развития железнодорожного сообщения
Китай-Европа,  активизирует  участие  в  развитии  транскаспийского
международного транспортного коридора, организует международный форум
сотрудничества  по  железнодорожным  перевозкам  Китай-Европа,  вместе  с
другими участниками будет создавать новые логистические пути в Евразии,
ускорять  развитие  новых  маршрутов  континент-море  и  воздушного
Шелкового пути.

-  Поддержка  развитию  мировой  экономики  открытого  типа.  Китайская
сторона будет создавать пилотные зоны электронной коммерции Шелкового
пути,  намерена  с  подписать  соглашения  о  зонах  свободной  торговли  и
соглашения  о  поощрении  и  защите  инвестиций с  большим числом  стран.
Отменит  ограничения  на  доступ  иностранного  капитала  в  отрасли
обрабатывающей  промышленности,  будет  продвигать  повышение  уровня
открытости  трансграничной  торговли  услугами  и  инвестиционного
сотрудничества. Расширит рыночный доступ к цифровым продуктам, углубит
реформы  государственных  предприятий,  цифровой  экономики,  прав
интеллектуальной собственности, правительственных закупок. 

-  Развитие делового сотрудничества. Государственный банк развития Китая,
Экспортно-Импортный  банк  Китая  выделят  по  350  млрд  юаней
финансирования, финансирование по линии Фонда Шелкового пути составит
80 млрд юаней для поддержки осуществлению проектов ОПОП.

Китай окажет помощь в осуществлении реализации 1000 малых проектов для
нужд народного  благоденствия,  будет  развивать  сотрудничество  в  области
образования и подготовки китайских и иностранных специалистов.

-  Содействие  «зеленому»  развитию.  Китайская  сторона  будет  продолжать
углублять сотрудничество в таких областях, как «зеленая инфраструктура»,
«зеленая»  энергетика,  «зеленый»  транспорт,  усиливать  поддержку
Международному  союзу  зеленого  развития  ОПОП,  продолжит  практику
проведения  конференций  ОПОП  по  «зеленым»  инновациям,  создаст
механизм  диалога  и  обменов  по  таким  темам  как  развитие
фитоэлектрических  отраслей  зеленое  низкоуглеродное  развитие.  В  рамках
реализации принципов «зеленых» инвестиций ОПОП будет организован курс
по подготовке специалистов из стран партнеров, рассчитанный на 100 тыс.
человек к 2030 году.

-  Продвижение  научно-технических  инноваций.  Китайская  сторона
продолжит осуществление нового плана действий ОПОП в области научно-



технических инноваций, организует проведение первой конференции ОПОП
по научно-техническим обменам, в ближайшие пять лет число совместны с
участниками  ОПОП  лабораторий  будет  увеличено  до  100.  Будет  оказана
поддержка  по  предоставлению  краткосрочной  работы  и  приезду  в  Китай
молодых ученых разных стран. 

-  Поддержка культурно-гуманитарных связей. Китай будет проводить форум
«Лянчжу»  для  углубления  межцивилизационного  диалога.  Вслед  за  уже
созданными международными союзами «Шелковый путь» по линии театров,
фестивалей  искусств,  музеев,  галерей,  библиотек  будет  учрежден
Международный союз туристических городов. Будет продолжена реализация
правительственной программы стипендий «Шелковый путь».

-  Построение «честного» Шелкового пути.  Китай  совместно с  партнерами
опубликует  документ  «Достижения  и  перспективы строительства  честного
ОПОП»,  выработает  «Продвинутые  принципы  строительства  честного
ОПОП, создаст систему оценки честности предприятий ОПОП. 

- Совершенствование механизма международного сотрудничества. Китайская
сторона  будет  совместно  со  странами  участницами  ОПОП  создавать  и
развивать площадки многостороннего сотрудничества в областях энергетики,
налогообложения,  финансов,  зеленого  развития,  уменьшения  последствий
стихийных  бедствий,  противодействия  коррупции  по  линиям  мозговых
центров,  СМИ,  культуры  и  т.  д.  Будет  продолжена  практика  проведения
Международных  форумов  высокого  уровня  по  Шелковому  пути,  а  также
учрежден секретариат форума.

Переговоры  Си  Цзиньпина  с  Президентом  России  В.  В.  Путиным  в
Пекине

18 октября состоялись переговоры между Президентом РФ и Председателем
КНР, которые в общей сложности продолжались более трех часов. Согласно
официальной  публикации  МИД  Китая,  китайский  лидер  высоко  оценил
работу  газопровода  Россия-Китай  («Сила  Сибири»),  выразил  готовность
китайской  стороны  совместно  с  Россией  и  другими  участниками  ЕАЭС
продвигать на более  высокий уровень сопряжение между ОПОП и ЕАЭС,
еще более углубить межрегиональное сотрудничество, высказал надежду, что
проект  газопровода  Россия-Монголия-Китай  как  можно  скорее  получит
практическое продвижение, выразил поддержку развитию трансграничному
туристическому  сотрудничеству  по  проекту  «Великого  чайного  пути»  в
рамках экономического коридора Китай-Монголия-Россия. 



Си Цзиньпин подчеркнул, что китайская сторона поддерживает Россию в ее
продвижении  по  избранному  российским  народом  пути  национального
возрождения,  в  защите  государственного  суверенитета,  безопасности  и
интересов  развития.  Он  также  отметил,  что  Китаю  и  России  необходимо
продвигать  высококачественное  развитие  двустороннего  практического
сотрудничества,  активно  разворачивать  сотрудничество  в  стратегических
растущих отраслях, провести в 2024-2025 гг. национальные годы культуры. 

Си  Цзиньпин  выразил  поддержку  проведению  Россией  в  2024  г.  саммита
БРИКС в Казани, а также заявил о  готовности укреплять взаимодействие с
Россией  в  рамках  ООН,  ШОС,  G 20  и  других  многосторонних  форматов,
играть  еще  более  активную  роль  в  поддержании  продовольственной
безопасности,  энергетической  безопасности,  а  также  в  обеспечении
стабильности глобальных отраслевых цепочек снабжения,  в  защите общих
интересов  Китая  и  России,  региональных  интересов  и  интересов
развивающихся стран. 

Дополнительный  выпуск  специальных  государственных  облигаций  и
увеличение дефицита бюджета

24 октября на 6 заседании ПК ВСНП 14 созыва было одобрено предложение
Госсовета КНР о выпуске в 4 квартале дополнительного объема специальных
государственных облигаций в размере 1 трлн юаней. Полученные средства
должны  будут  использоваться  на  местном  уровне  для  преодоления
последствий  стихийных  бедствий  2023  года.  В  этой  связи  дефицит
консолидированного  бюджета  увеличится  с  3,88  трлн  юаней  до  4,88  трлн
юаней,  а  дефицит  центрального бюджета  с  3,16 трлн юаней  до 4,16  трлн
юаней,  соответственно  прогнозный  уровень  бюджетного  дефицита
увеличится с 3% до приблизительно 3,8%. Одновременно на заседании ПК
ВСНП было одобрено решение разрешить местным правительствам начать
досрочное  размещение  части  специальных  долговых  обязательств  на
инвестиционные цели в счет квоты 2024 года. Все эти шаги расцениваются
как стремление правительства продолжать поддерживать экономический рост
в 2024 г. за счет стимулирования инвестиционной активности.    

  

Скоропостижная кончина бывшего премьера Ли Кэцяна

Ночью на 27 октября в Шанхае после сердечного приступа в возрасте 68 лет
скончался бывший премьер Госсовета КНР Ли Кэцян, который занимал этот



пост  с  марта  2013  г.  по  март  2023  г.,  то  есть  два  пятилетних  срока,  что
является пределом для поста премьера, установленным Конституцией КНР. В
официальном  некрологе  Ли  Кэцян  характеризовался  как  «выдающийся
партийный  и  государственный  руководитель».  Отмечалось,  что  во  время
работы на посту премьера Ли Кэцян «под твердым руководством ЦК КПК с
товарищем  Си  Цзиньпином  в  качестве  ядра»  решительно  придерживался
линии  на  продвижение  вперед  в  условиях  стабильности,  отдал  много  сил
совершенствованию макроэкономического регулирования, активно развивал
программу  «Интернет+»,  отстаивал  «базовую  государственную  стратегию
внешней  открытости».  Говорилось  и  о  вкладе  Ли  Кэцяна  в  борьбу  с
преодолением  последствий  удара  эпидемии  коронавируса,  работе  по
стимулированию  реформы,  обеспечению  занятости,  продвижению
инновационного апгрейда отраслей, осуществлению стратегии возрождения
деревни и т. д.  Отдельно подчеркивалось, что после ухода с поста премьера в
марте  2023  г.  он  «твердо  отстаивал  и  поддерживал  руководство  ЦК  с
товарищем Си Цзиньпином в качестве ядра, твердо поддерживал партийный
стиль,  политическое  развитие  и  борьбу  с  коррупцией».  Некролог
заканчивается призывами «еще теснее сплотиться вокруг ЦК в товарищем Си
Цзиньпином в качестве ядра», твердо отставать установку «два защищать»
(решительно защищать место генерального секретаря Си Цзиньпина как ядра
ЦК  и  ядра  всей  партии;  решительно  защищать  авторитет  ЦК  и  единое
централизованное  руководство).  Кончина  бывшего  премьера  вызвала
широкий  общественный  резонанс,  особенно  в  кругах  интеллигенции  и
студенчества.   На   родине Ли Кэцяна в провинции Аньхуэй и провинции
Хэнань,  в  которой  он  был  секретарем  парткома  в  1998-2004  гг.  прошли
массовые демонстрации с выражением скорби. 

Визит Ван И в США и достижение принципиальной договоренности о
китайско-американской встречи в верхах

26-27  октября  министр  иностранных  дел  Китая  Ван  И  совершил  визит  в
США,  который  стал  решающим  шагом  в  подготовке  встречи  между
Председателем Си Цзиньпином и Президентом Дж. Байденом. Ван И провел
двухдневные  переговоры  с  госсекретарем  Э.  Блинкеном,  имел  встречу  с
помощником  президента  по  вопросам  национальной  безопасности  Дж.
Салливаном, был принят Президентом Дж. Байденом. 

На  переговорах  Ван  И  настаивал  на  соблюдении  так  называемых  «пяти
необходимостей»,  в  число  которых  входят  необходимость  уважать



договоренности  глав  двух  государств;  необходимость  стабилизировать
двусторонние  отношения;  необходимость  поддерживать  каналы  контактов;
необходимость  управлять  и  контролировать  разногласия,  противоречия  и
трения;  необходимость  продвигать  взаимовыгодное сотрудничество.  Ван И
подчеркнул, что стороны должны объективно воспринимать стратегические
намерения другой стороны, правильно относится к факторам соперничества в
китайско-американских  связях,  уточнить  понятие  национальной
безопасности.

Стороны достигли договоренностей продолжать консультации по широкому
кругу  вопросов,  в  том числе  военной и  ядерной проблематике,  увеличить
число  авиарейсов  между  двумя  странами.  После  встречи  Ван  И  с  Дж.
Салливаном в официальной публикации китайского МИД впервые появилась
запись о том,  что «стороны согласились прилагать совместные усилия для
встречи  глав  двух  государств  в  Сан-Франциско».  В  целом  Ван  И
положительно оценил итоги своего визита,  заявив,  что стороны совместно
транслировали позитивный сигнал о стабилизации и  улучшении китайско-
американских отношений, хотя между Китаем и США все еще сохраняются
различные  разногласия  и  противоречия,  а  также много  вопросов  ожидают
своего решения.

Корректировка стратегии развития Северо-Востока Китая

27  октября  Политбюро  ЦК  КПК  рассмотрело  и  одобрило  документ  «О
некоторых  политических  мерах  для  достижения  нового  прорыва  в

дальнейшем продвижении всестороннего возрождения Северо-Востока (关于

进一步推动新时代东北全面振兴取得新突破若干政策措施的意见 ).
Обсуждение  данной  темы  велось  в  свете  результатов  поездки  на  Северо-
Восток Си Цзиньпина в сентябре. Политбюро вновь подчеркнуло важность
реализации стратегии возрождения Северо-Востока, которая осуществляется
уже 20 лет, и важное значение Северо-Востока в обеспечении «пяти больших
безопасностей»  (оборонная  безопасность,  продовольственная  (зерновая)
безопасность,  экологическая  безопасность,  энергетическая  безопасность,
безопасность отраслей). Были подтверждены выдвигавшиеся Си Цзиньпином
во время его поездки установки о необходимости продвижения на Северо-
Востоке  обновления  отраслей  путем  научно-технических  инноваций,
реконструкции  и  повышения  уровня  традиционных  отраслей
обрабатывающей  промышленности,  активного  становления  новых



стратегических растущих отраслей и отраслей будущего. В области сельского
хозяйства  для  региона  поставлены  задачи  повысить  комплексные
возможности  по  производству  зерновых,  обеспечить  стабильность  их
производства. В области защиты окружающей среды акцент сделан на «рост
зеленого», в том числе защиту лесов, активное развитие экономики лесного
хозяйства,  экономики  «льда  и  снега».  В  энергетике  предусматривается
ускорение  развития  чистой  энергетики,  включая  ветровую,  солнечную  и
атомную, создание комплексных баз, сочетающих генерации чистой энергии
и  энергии  из  ископаемых  видов  топлива.  Отдельно  говорилось  о
необходимости  укреплять  инфраструктурное  развитие  приграничных
территорий, осуществлять развитие там отраслей с местной спецификой. В
области  образования  поставлены  задачи  всемерно  развивать  базовое
образование, усилить поддержку ВУЗам Северо-Востока, повышать уровень
«качества населения».

 

 Центральное совещание по финансовой работе

30-31  октября  в  Пекине  с  участием  Си  Цзиньпина  и  других  членов  ПК
Политбюро  состоялось  Центральное  совещание  по  финансовой  работе.
Подобного  рода  совещания  проводятся  регулярно  с  1997  г.  с  интервалом
примерно раз в пять лет. 

Вместе  с  тем  данное  совещание  имело  ряд  особенностей,  которые  нашли
свое  отражение  в  самом  его  названии.  Если  ранее  подобного  рода
мероприятия  именовались  Всекитайскими  совещаниями  по  финансовой
работе  ( 全 国 金 融 工 作 会 议 ),  то  на  этот  раз  совещание  было  названо
Центральным совещанием по финансовой работе (中央金融工作会议 ), что
можно  также  переводить  как  «Совещание  ЦК  по  финансовой  работе».
Изменение в названии было сделано специально и должно было отражать тот
факт,  что  контроль  за  работой  и  регулированием  финансовой  сферы
непосредственно перешел в руки ЦК КПК. 

На совещании подчеркивалось, что финансы являются кровеносной системой
национальной  экономики,  важной  ядерной  частью  конкурентоспособности
государства,  в  первый  раз  была  сформулирована  задача  ускорить
строительство  «мощной  финансовой  державы».  В  то  же  время
констатировалось,  что  различного  рода  противоречия  и  проблемы  в
финансовой сфере остаются весьма острыми, а экономических и финансовых
рисков  по-прежнему  сравнительно  много,  тогда  как  качество  и
эффективность  обслуживания  реального  сектора  остаются  невысокими,
явления беспорядочности и коррупции не остановлены.



 Преодолеть  все  эти  проблемы  и  противоречия  предполагается  благодаря
укреплению  «централизованного  и  единого  партийного  руководства»  на
путях  «высококачественного  развития».  Партийное  руководство  над
финансовой сферой было квалифицировано как базовая гарантия успешности
всей финансовой работы. В материалах совещания отмечалась необходимость
дальнейшего  совершенствования  механизмов  партийного  руководства
финансовой работой через роль Комитета ЦК по финансам и Комитета ЦК по
финансовой  работе,  указывалось,  что  аналогичная  система  управления  и
контроля  над  финансовым  сектором  будет  воспроизведена  не  только  на
центральном, но и на местных уровнях.

Эффективное  предоставление  финансовых  услуг  реальному  сектору
экономики будет  продолжать  оставаться  главной задачей  всей  финансовой
работы.  Приоритетными  направлениями  финансирования  названы
стимулирование  научно-технических  инноваций,  передовых
производственных  отраслей,  зеленого  развития,  а  также  средних  и  малых
предприятий.  В  этой  связи  поставлены  задачи  отработать  механизмы
финансирования  по  пяти  большим  разделам:  финансирование  науки  и
техники, зеленое финансирование, финансирование доступное для всех групп
населения, пенсионное финансирование, цифровое финансирование. 

Предполагается  продолжить  курс  на  оптимизацию  структуры  источников
финансирования с акцентом на увеличение роли рынка капитала, в том числе
путем  развития  финансирования  за  счет  выпуска  акций  и  долговых
обязательств.  Для этого будут приняты меры по повышению качественных
требований к компаниям, выходящим на рынки ценных бумаг, а также создан
и  укреплен  ряд  инвестиционных  банков  и  других  инвестиционных
финансовых институтов. 

 В  самой  финансовой  системе  будет  продолжен  курс  на  поддержку
укрепления  крупных государственных  банков,  которые  должны выполнять
роль  якорей  в  предоставлении  услуг  сектору  реальной  экономики  и
поддержании  финансовой  стабильности.  Одновременно  будут  усилены  и
уточнены функции «политических» банков. В отношении средних и малых
финансовых  институтов  будут  повышены  требования  в  части  критериев
рыночного  доступа  и  надзора.  Работа  средних  и  малых  финансовых
институтов  будет  ориентирована  на  осуществление  операций  в  регионах
регистрации, а риск контроль за их деятельностью будет усилен.  

Продекларирован курс на дальнейшее продвижение внешней открытости в
финансовой сфере  при условии обеспечения финансовой и  экономической
безопасности  государства.  Акцент  был  сделан  на  стабильное  и
последовательное  расширение  институциональной  внешней  открытости,
создание  удобных  и  благоприятных  условий  для  трансграничного



финансирования,  на  необходимость  привлекать  больше  иностранных
финансовых институтов и долгосрочных инвестиций в Китай для развития
новых отраслей, на продолжение курса по дальнейшей интернационализации
юаня  и  реализации  инициативы  «Один  пояс,  один  путь».  Была  отмечена
важность  укрепления  конкурентоспособности  и  влияния  международного
финансового  центра  в  Шанхае,  укрепления  и  повышения  статуса
международного финансового центра в Гонконге. 

Укрепление  надзора  и  противодействие  финансовым  рискам  будут
продолжать  оставаться  в  числе  главных  направлений  финансовой  работы.
Подтверждены задачи обеспечить полноту надзора «без пробелов и слепых
мест».  Приоритетное  внимание  должно  уделяться  своевременному
установлению рисков в малых и средних финансовых институтах, созданию
долгосрочного эффективного механизма по предотвращению рисков долгов
на  местном  уровне.  В  этой  связи  предполагается  создание  механизма
управления  правительственным  долгом,  оптимизация  структуры  долгов
центрального и местного правительств.  

Отдельно выделялись проблемы взаимосвязи финансового сектора и сектора
недвижимости.  В общем виде были поставлены задачи по созданию новой
модели  развития  сектора  недвижимости.  При  этом  были  подчеркнуты
важность  равного  отношения  к  удовлетворению  потребностей  в
финансировании  предприятий  сектора  недвижимости  различных  форм
собственности,  усиления  поддержки  спроса  на  стандартное  и  улучшенное
жилье, ускорения строительства социального жилья. Сохранилась установка
на  дифференцированное  использование  различных  мер  регулирования
применительно к ситуации в каждом отдельно взятом городе.

Помимо  традиционных  рисков  финансовой  системы  впервые  были
упомянуты риски «резонансных ударов международных финансовых рисков
по экономике Китая». 

Китайско-американская встреча в верхах в Сан-Франциско

С 14 по17 ноября Председатель КНР находился в Сан-Франциско, где провел
двустороннюю встречу с Президентом США Дж. Байденом и принял участие
в мероприятиях саммита АТЭС. 

Встреча  Си  Цзиньпина  и  Дж.  Байдена  в  общей  сложности  продолжалась
четыре часа при синхронном переводе. По официальным оценкам китайской
стороны,  она  была  важной  поскольку  «укрепила  доверие  и  ослабила
сомнения»,  способствовала  «управлению  разногласиями»  и  «расширила
сотрудничество».  Отмечалось  также,  что  встреча  была  «позитивной,



всесторонней и  наполненной конструктивным содержанием»,  она  «указала
направления улучшения и развития китайско-американских отношений». На
своей пресс-конференции после встречи Дж. Байден в свою очередь заявил,
что  встреча  с  Си  Цзиньпином  была  одной  из  самых  конструктивных  и
отметил, что в ее ходе удалось достигнуть «важного прогресса».

Перечень конкретных договоренностей, достигнутых Си Цзиньпином и Дж.
Байденом в результате их встречи оказался довольно ограниченным. Стороны
договорились:

-  создать  межправительственную  группу  по  вопросам  искусственного
интеллекта;

- создать рабочую группу по сотрудничеству в борьбе с распространением
наркотиков. В данном случае речь идет прежде всего о ввозе компонентов для
производства наркотика фентанила; 

- возобновить контакты на высоком уровне между министерствами обороны
двух  стран  и  провести  соответствующую  встречу,  создать  механизм
консультаций  по  вопросам  военной  безопасности  на  море  (речь  идет  о
Южно-Китайском  море  и  Восточно-Китайском  море),  установить  линии
связи между командованием на военных театрах;

-  значительно  увеличить  число  авиарейсов,  расширить  обмены  в  области
образования, увеличить обмен студентами, молодежью, расширить обмены в
областях  культуры  и  спорта,  способствовать  обменам  между  деловыми
кругами;

- ускорить совместные усилия по противодействию климатическому кризису;

-  лидеры  двух  стран  договорились  о  продолжении  дипломатического
взаимодействия  на  высоком  уровне,  включая  взаимные  визиты  и
консультации  на  рабочем  уровне  по  вопросам  экономики,  торговли,
финансов, сельского хозяйства, ситуации в АТР, контролю над вооружениями,
морского судоходства, экспортного контроля, политического планирования и
др.

Противоречия в торгово-экономической области на встрече преодолены не
были.  На  переговорах  Си  Цзиньпин  отметил,  что  меры  американской
стороны  в  области  экспортного  контроля,  осуществления  инвестиций,
односторонние санкции являются мерами, нацеленными на Китай, и наносят
серьезный  ущерб  интересам  китайской  стороны.  Развитие  Китая
определяется  инновациями,  попытки  же  нанести  удар  по  науке  и  технике
Китая  являются  сдерживанием  высококачественного  развития  Китая  и
направлены на то, чтобы лишить китайский народ права на развитие. В ответ
американская сторона выразила озабоченность «нечестными и нерыночными



торговыми  практиками»  Китая,  мерами  против  отдельных  американских
фирм. В отношении озабоченностей Китая условиями экспорта технологий с
американской  стороны  было  заявлено,  что  США  «будут  продолжать
соответствующие  действия  с  целью  воспрепятствовать  использованию
передовых  американских  технологий  для  подрыва  американской
национальной безопасности».

Несмотря  на  наличие  серьезных  расхождений  сторон  по  ряду  важных
вопросов  международной  и  двусторонней  повесток,  выступая  на  приеме,
устроенном в его честь рядом американских общественных организаций, Си
Цзиньпин  подчеркнул,  что  «будущее  мира  нуждается  в  китайско-
американском сотрудничестве». В этой связи, по его мнению, «прежде всего
следует определиться в вопросе кем в конце концов являются Китай и США
друг для друга: соперниками или партнерами».  «Это – коренной, главный
вопрос». «Если рассматривать другую сторону в главным образом в качестве
соперника, то это неизбежно приведет к ошибочной политике, к принятию
ошибочных действий». «Китай хотел бы быть партнером США, быть другом
США». В отношениях с США Китай намерен руководствоваться принципами
взаимного уважения, мирного сосуществования, общего выигрыша. 

Реформа  партийно-государственных  органов,  отвечающих  за  блок
финансовых вопросов, в целом завершилась

20 ноября под председательством премьера Госсовета Ли Цяна состоялось
заседание Комитета ЦК по финансам, на котором «углубленно изучался дух
важной  речи  Си  Цзиньпина  на  Центральном  совещании  по  финансовой
работе»,  а  также  обсуждались  пункты  плана  задач  по  продвижению
высококачественного  развития  финансового  сектора.  Одновременно  было
объявлено,  что  премьер Ли Цян назначен  руководителем Комитета  ЦК по
финансам.  После  этого  назначения  можно  считать,  что  кадровая  часть
утвержденной  в  марте  2023  г.  реформы  системы управления  финансовым
блоком Китая в целом завершена. По ее итогам руководителями финансового
блока стали премьер Госсовета Ли Цян (Комитет ЦК по финансам) и вице-
премьер Хэ Лифэн (назначен 6 ноября руководителем Канцелярии Комитета
ЦК КПК по финансам и секретарем парткома Комитета ЦК по финансовой
работе).  Последним  штрихом  реформы  стало  назначение  24  ноября  на
должность  секретаря  парткома  Государственного  управления  валютного
регулирования  Чжу  Хэсиня,  который  заменил  на  этом  посту  нынешнего
председателя  Народного  Банка  Китая  Пань  Гуншэна,  который  до  этого
продолжал  оставаться  руководителем  Государственного  Управления
валютного регулирования.



Принята программа развития инициативы «Один пояс, один путь» на
предстоящие десять лет

24  ноября  был  опубликован  документ  Канцелярии  руководящей  группы
Госсовета  по продвижению и развитию «Одного пояса,  одного пути»,  под
названием  «Перспективы  углубления  и  материализации  непоколебимого
продвижения  высококачественного  совместного  развития  «Одного  пояса,
одного  пути»  и  план  действий  по  совместному  развитию  «Одного  пояса,
одного пути в предстоящие десять лет» (坚定不移推进共建“一带一路‘‘高

质量发展走深走实的愿景与行动—— 共建 “一带一路”未来十年发展展望).
 Это очень объемный документ, состоящий из шести разделов, описывающих
ключевые  области  и  направления  развития  ОПОП  (политическое
взаимодействие,  соединение  объектов,  открытость  для  торговли,  каналы
финансирования,  гуманитарные  обмены,  новые  области  сотрудничества).
Кроме того,  в  разделе «пути и  меры развития  в  предстоящие десять  лет»
намечены  пять  направлений  такого  развития  (создание  сети
взаимосвязанности,  усиление  противодействия  рискам,  совершенствование
механизмов  платформ  сотрудничества,  единое  планирование  повышения
политических  услуг,  единое  планирование  углубления  взаимовыгодного
сотрудничества). 

 Программа  ориентирована,  прежде  всего  на  «малые,  но  прекрасные
проекты», имеющие не только экономическое, но и социальное измерение, а
также  обладающие  относительно  быстрой  окупаемостью.  В  документе
предполагаются  дальнейшие  усилия  по  ускорению  процесса
интернационализации  юаня,  в  том  числе  путем  использования  юаня  для
зарубежных  инвестиций.  Предусматривается  также  расширение  практики
выпуска  для  размещения  китайскими  финансовыми  институтами  и
компаниями  своих  бондовых  бумаг,  номинированных  в  юанях  или
иностранных  валютах  на  зарубежных  рынках  для  инвестирования
полученных средств в объекты «Одного пояса, одного пути». Одновременно
был подтвержден курс на поощрение иностранных правительств и компаний
с высоким кредитным рейтингом продавать свои номинированные в юанях
бонды на внутреннем китайском рынке. 

Кроме того, в документе акцентируется важность более тесного сопряжения
инициативы «Один пояс, один путь» со стратегиями развития, как отдельных
стран-участниц инициативы, так и стратегиями региональных организаций.

24-й саммит Китай-ЕС



7 декабря в Пекине состоялся 24-й саммит Китай-ЕС. С китайской стороны в
нем приняли участие Председатель КНР Си Цзиньпин и премьер Госсовета
Ли Цян. ЕС на саммите представляли Председатель Евросовета Ш. Мишель и
руководительница Еврокомиссии У. фон дер Ляйен.   Данная встреча была
первой очной встречей сторон со времени начала пандемии.

Китай старался по возможности создать благоприятный фон для переговоров,
разрешив, в частности, с 1 декабря безвизовый въезд на свою территорию
граждан  гражданам  Франции,  Германии,  Италии,  Нидерландов,  Испании
сроком на 15 дней. На самих переговорах Си Цзиньпин подчеркнул, что в
условиях  острой  и  нестабильной  международной  обстановки  отношения
Китай-Европа  приобретают  особое  стратегическое  значение,  обе  стороны
призваны привести в мир больше стабильности и в еще большей степени
продвигать развитие.

 Однако ощутимых прорывов достигнуто не было. В экономической сфере
между  сторонами  продолжали  сохраняться  существенные  противоречия.
Китай озабочен в первую очередь ограничениями на доступ к европейской
высокотехнологичной  продукции  и  ограничениями  для  китайских
инвестиций. Со стороны ЕС выдвигались претензии по доступу европейских
компаний  на  китайский  рынок,  что  усиливает  дисбаланс  во  взаимной
торговле  и  упрекает  Китай  в  использовании  нерыночных  методов  для
продвижения своих товаров, прежде всего электромобилей в Европу. Вместе
с  тем  представители  Европы  говорили  о  своем  нежелании  осуществлять
экономическое  отделение  от  Китая,  но  ограничиться  только  снижением
рисков. 

На переговорах поднималась также тема украинского кризиса, но каких-либо
существенных  подвижек  по  ней,  судя  по  официальным  китайским
публикациям, со стороны Китая не последовало. 

Руководство определило базовые подходы к экономической политике на
2024 год

К концу года экономика Китая подошла в непростой обстановке. 6 декабря,
выступая на встрече с общественными деятелями Си Цзиньпин признал, что
«обстановка,  в  которой  происходит  развитие  Китая,  является  сложной  и
запутанной,  число  неблагоприятных  международных  политических  и
экономических  факторов  увеличилось,  внутри  страны  циклические  и
структурные противоречия накладываются друг на друга».

8 декабря состоялось заседание Политбюро ЦК КПК, главной темой которого
были  вопросы  экономики.  На  заседании  отмечалось,  что  нынешний  год



может быть охарактеризован как год «восстановления развития после трех
лет борьбы с эпидемией коронавируса», в течение которого было выдержано
внешнее  давление,  преодолевались  внутренние  трудности,  прилагались
усилия  по  расширению  внутреннего  спроса,  оптимизации  отраслевой
структуры,  восстановлению  уверенности,  предотвращению  рисков.
Экономика Китая показала тенденцию к восстановлению роста и улучшению
общего состояния дел. 

В 2024 году для успешного осуществления экономической работы признано
необходимым придерживаться общей главной установки продвигаться вперед
в условиях стабильности (稳中求进). Вместе с тем эта традиционно из года в
год  используемая  формула  была  несколько  видоизменена  к  ней  были
добавлены  слова  «продвижением  вперед  способствовать  стабильности»,
«сначала ставить новое,  потом отказываться от старого», в результате чего
она  приобрела  следующий  вид:  продвигаться  вперед  в  условиях
стабильности,  продвижением  вперед  стимулировать  стабильность,  сначала
ставить новое, потом отказываться от старого» (稳中求进、以进促稳、先立

后破 ).  В  этой  связи  отмечается,  что  если  в  утверждавшихся  на  2023 год
задачах  стабильности  отдавался  безусловный  приоритет,  то  на  2024  г.
больший акцент делается на «продвижении вперед». Высказываются также
мнения  о  том,  что  нынешняя  формула  предполагает  постановку  более
соответствующих  моменту  целей  экономического  развития,  в  том  числе,
возможно, выдвижение в качестве ориентира экономического роста на 2024 г.
планки  примерно  на  уровне  5%,  а  также  активизацию  экономической
политики с целью укрепления уверенности участников рынка. 

В числе других приоритетных установок экономической политики на 2024 г.
были  названы  усиление  «контрциклического  и  сверхциклического
макрорегулирования  экономики»,  продолжение  осуществления  активной
финансовой политики и умеренной денежной политики. При этом отмечена
необходимость усиления финансовой политики, повышения и наращивания
ее  эффективности.  В  этой  связи  прогнозируется,  что  макроэкономическое
регулирование будет ориентировано не только на преодоление краткосрочной
турбулентности  в  экономике  (контрциклическое  регулирование),  но  и  в
большей степени,  чем в 2023 г.  будет учитывать потребности обеспечения
долгосрочного и стабильного экономического роста с учетом необходимости
разрешения  таких  долгосрочных  проблем,  как  урегулирование  отраслевой
структуры,  старение  населения,  системные  финансовые  риски  и  т.  д.
(сверхциклическое регулирование).

 Продолжение  (здесь  акцент  делается  именно  на  слове  продолжение)  же
активной  финансовой  политики,  по  мнению китайских  аналитиков  рынка,
предполагает дальнейшее смягчение курса на удержание планки бюджетного



дефицита  в  пределах  3%  и    продолжение  обозначившегося  во  второй
половине текущего года курса на умеренное увеличение размеров дефицита
бюджета.  

Установка  на  расширение  внутреннего  спроса,  как  и  в  текущем  году,
сохранилась  в  числе  приоритетов.  Сама  формулировка  постановки  задачи
практически  мало  изменилась,  вновь  говорится  о  «необходимости
сосредоточить  усилия  на  расширении  внутреннего  спроса,  формировании
нормального цикла,  в  рамках которого потребление и инвестиции взаимно
стимулируют друг друга» (要着力扩大内需求，形成消费和投资相互促进的

良性循环). В практическом плане в 2024 году речь может идти о достижении
большей  сбалансированности  в  динамике  роста  различных  секторов
потребления и инвестиций.  В 2023 году потребление в сфере услуг росло
относительно  быстро,  а  товарное  потребление  медленно.  Инвестиции  в
высокотехнологичные  отрасли  увеличивались  высокими  темпами,  а
динамика  инвестиций  в  объекты  инфраструктуры  и  особенно  в  сектор
недвижимости  была  низкой  или  отрицательной.  Наблюдался  дисбаланс
между относительно высокой инвестиционной активностью государственных
предприятий и низкой активностью частных и иностранных инвесторов. 

В материалах заседания политбюро была воспроизведена выдвигавшаяся в
2023 г. установка на продолжение политики по предотвращению финансовых
рисков  в  важнейших  областях.  Под  важнейшими  областями  в  данном
контексте понимались риски долгов местных правительств, риски в секторе
недвижимости и риски малых и средних финансовых институтов. 

11-12  декабря  в  Пекине  прошло  ежегодное  Центральное  совещание  по
экономической работе. 

Совещание  выделило  9  основных  направлений  экономической  работы  на
2024 год.

1. Развитие  модернизированной  отраслевой  структуры  через  
направляющую  роль  научно-технических  инноваций.  Среди
приоритетов  названы  продвижение  индустриализации  нового  типа,
развитие  цифровой  экономики,  ускорение  продвижения  и  развития
искусственного  интеллекта,  развитие  биопроизводств,  коммерческой
космонавтики,  низкополетной  экономики,  раскрытие  квантовых
технологий,  широкое  использование  цифровых  технологий,  зеленых
технологий, ускорение апгрейда традиционных отраслей. 

2. Сосредоточение  усилий  на  расширении  внутреннего  спроса  .
Стимулирование  потенциальной  энергии  потребления,  расширение
эффективных инвестиций, формирование нормального цикла, в рамках
которого потребление и инвестиции взаимно стимулируют друг друга.



Продвижение  потребления  от  послековидного  восстановления  к
устойчивому  расширению.  Всемерное  развитие  цифрового
потребления, зеленого потребления, потребления «здоровья», активное
развитие  умных  жилищ,  путешествий,  спортивных  соревнований.
Стабильность и расширение традиционного потребления, увеличение
потребления автомобилей на новых источниках энергии, электронной
продукции.  Увеличение  доходов  жителей  городов  и  сельской
местности, расширение группы лиц со средним доходом. Проведение
на  основе  высокотехнологичных,  энергосберегающих,
низкоуглеродных  стандартов  крупномасштабного  обновления
оборудования  и  замены  старых  потребительских  товаров  на  новые.
Использование  стимулирующего  эффекта  расширения
правительственных  инвестиций  с  упором  на  прорывы  в  ключевых
технологиях, объектах инфраструктуры нового типа, экономии энергии,
уменьшении  углеродных  выбросов.  Совершенствование  механизма
финансирования, реализация новых механизмов сотрудничества между
правительством  и  общественным  капиталом,  поддержка  участия
общественного  капитала  в  строительстве  объектов  инфраструктуры
нового типа. 

3.  Углубление  реформы  в  ключевых  областях.  Основной  целью  на
данном  направлении  названо  «полномерное  стимулирование
внутренних сил развития и инновационных способностей» участников
рынка различных типов и различных форм собственности. Содержатся
указания  на  стимулирование  развития  и  расширения  предприятий
негосударственных  форм  собственности,  принятие  мер  по
совершенствованию  для  них  условий  доступа  на  рынок,  доступа  к
факторам  производства,  обеспечению  равноправной
правоприменительной  практики,  защите  законных  прав  и  интересов.
Выдвигаются  требования  ускорить  развитие  «Всекитайского  единого
большого  рынка»,  в  том  числе  путем  устранения  различных  форм
регионального  протекционизма  и  регионального  раздела  рынка.
Ставятся  задачи  приступить  к  разработке  нового  этапа  налоговой
реформы и осуществлять реформу финансовой системы.

4. Расширение внешней открытости высокого уровня.    Среди приоритетов
названы укрепление положения во внешней торговле и в привлечении
иностранных  инвестиций,  в  том  числе  путем  расширения  торговли
промежуточными продуктами, развития торговли услугами, цифровой
торговли,  трансграничной  электронной  торговли.  Либерализация
доступа  в  сектора  услуг  связи  и  медицинских  услуг.  Надлежащее
разрешение вопроса о трансграничной передаче данных, обеспечение
равноправных  условий  участия  в  правительственных  закупках.
Устранение препятствий для приезда иностранцев в  Китай с  целями



ведения  бизнеса,  учебы,  туризма.  Продолжение  усилий  по
высококачественной  реализации  плана  осуществления  инициативы
«Один  пояс,  один  путь»,  продвижению  реализации  «малых,  но
прекрасных проектов» социальной направленности. 

5.  Продолжение  работы  по  эффективному  противодействию  рискам  в
ключевых  областях.  Основными  задачами  остаются  смягчение
долговых  проблем  в  секторе  недвижимости,  долгов  местных
правительств, а также рисков средних и малых финансовых институтов,
продолжение  борьбы  с  незаконной  финансовой  деятельностью.  В
отношении  сектора  недвижимости  предполагается  осуществлять
удовлетворение  разумных  потребностей  в  финансировании
предприятий  различных  форм  собственности,  ускорить  продвижение
строительство  социального  жилья,  ускорить  создание  новой  модели
развития сектора недвижимости. 

6. Продолжение  неустанной  работы  в  области  сельского  хозяйства,  
развития деревни, работы по улучшению положения крестьян. Ставятся
задачи целенаправленно бороться за  превращение Китая в «сильную
сельскохозяйственную  державу»,  всеми  силами  бороться  за
продвижение  возрождения  деревни,  обеспечение  продовольственной
безопасности.  Подчеркивается  важность  недопущения  масштабных
явлений «возвращения к нищете», увеличения доходов крестьян.   

7. Интегрированное  развитие  города  и  деревни,  скоординированное  
региональное развитие.  Ставятся задачи дальнейшего продвижения в
органическом  сочетании  урбанизации  нового  типа  и  всестороннего
возрождения деревни, с упором на развитие городов уездного уровня
как основы урбанизации нового типа. 

8. Углубленное  продвижение  развития  экологической  цивилизации  и  
низкоуглеродного  зеленого  развития.  Выделяются  задачи  ускорения
развития  энергетической  системы  нового  типа,  усиления  мер  по
ресурсосбережению,  эффективному  циклическому  использованию
ресурсов,  повышению  способности  обеспечения  энергетической
безопасности и ресурсной безопасности.

9. Обеспечение и совершенствование социальной сферы  .  В социальной
сфере ставятся задачи «приложить все силы, но действовать, соизмеряя
силы»,  с  целью  одновременно  и  охвата,  и  адресного  удержания
критериев народного благоденствия. Приоритетной точкой приложения
сил  остаются  вопросы  обеспечения  стабильной  занятости  для
важнейших  групп  населения.  Необходимо  также  ускорить
совершенствование  политики  по  поддержке  рождаемости,  развитию
экономики  «серебряных  волос»,  продвигать  процесс  повышения
качества населения. 



28-я регулярная встреча глав правительств России и Китая подтвердила
стратегический курс на развитие российско-китайского взаимодействия 

19-20 декабря в Пекине состоялась 28-я регулярная встреча глав правительств
России  и  Китая.   Перед  встречей  глав  правительств  были  проведены
заседания  нескольких  российско-китайских  Комиссий,  входящих  в  состав
механизма  регулярных  встреч.  В  частности,  в  Пекине  состоялось  20-е
заседание Комиссии по сотрудничеству в области энергетики (А. В. Новак-
Дин  Сюэсян).  По  итогам  переговоров  А.  В.  Новак  заявил  о  том,  что
российская сторона настроена на самое тесное сотрудничество с китайской
стороной в энергетической сфере по всем направлениям и отметил, что при
условии  реализации  прорабатываемых  с  китайской  стороной  проектов
поставок российского газа его экспорт может достигнуть объема в 100 млрд
куб. м. Состоялась встреча сопредседателей Комиссии по сотрудничеству и
развитию Дальнего Востока РФ и Северо-Востока КНР (Ю. П. Трутнев-Чжан
Гоцин).  С  российской  стороны  отмечался  устойчивый рост  товарооборота
дальневосточных  регионов  с  Китаем,  который,  как  ожидается  в  2023  г.
превысит 27 млрд долл. В рамках преференциальных режимов на Дальнем
Востоке  реализуется  49  инвестиционных  проектов  с  участием  китайского
капитала с общим объемом инвестиций в 9 млрд долл. Ставились вопросы
создания международной ТОР, увеличения объемов перевозок по Северному
морскому пути,  расширения сотрудничества в сфере туризма.  С китайской
стороны  было  заявлено  о  готовности  расширять  торговлю  и  инвестиции,
развивать  сотрудничество в  области туризма.  В самый канун встречи глав
правительств 18 декабря состоялось 27-ое заседание Комиссии по подготовке
регулярных  встреч  (Д.  Н.  Чернышенко-Хэ  Лифэн).  На  нем  основное
внимание  было  уделено  таким  темам  как  торгово-экономические  связи,
сотрудничество в  областях промышленности,  сельского хозяйства,  науки и
техники, транспорта, а также в финансовой сфере. Китайский сопредседатель
вице-премьер Хэ Лифэн подчеркнул необходимость комплексного подхода к
направлениям  сотрудничества,  поддержания  сложившихся  хороших
тенденций в торговле и инвестиционном взаимодействии, повышения уровня
планирования и координации, продвижения реализации важнейших объектов
сотрудничества, а также отметил необходимость повышения эффективности
работы  самой  Комиссии  и  совершенствования  имеющихся  механизмов
взаимодействия. 

19 декабря состоялись переговоры между Председателем Правительства РФ
М. В. Мишустиным и Премьером Госсовета КНР Ли Цяном. На пленарной
части переговоров руководители двух правительств заслушали и одобрили
доклады сопредседателей входящих в состав механизма регулярных встреч



премьеров двусторонних Комиссий. 20 декабря М. В. Мишустин был принят
Председателем КНР Си Цзиньпином.

Во время встречи китайский лидер отметил тесные отношения между двумя
странами,  в  том  числе  по  линии  правительств,  законодательных  органов,
политических  партий,  регионов,  он  также  выделил  факт  быстрого  роста
товарооборота,  который  по  итогам  11  месяцев  превысил,  намеченную
главами двух государств планку в 200 млрд долларов. Вся эта совокупность
фактов,  по  его  мнению,  свидетельствует  о  потенциале  и  огромных
перспективах взаимовыгодного сотрудничества между двумя государствами.
Успешное  развитие  китайско-российских  отношений  «опирается  на
основанный  на  коренных  интересах  народов  двух  стран  стратегический
выбор».  Си Цзиньпин заверил,  что «китайская сторона поддерживает путь
развития,  самостоятельно  выбранный  российским  народом»,  и  «готова
расширять  положительный  эффект  от  высокого  уровня  политических
отношений».  По  его  мнению,  Китаю  и  России  необходимо  полностью
задействовать  такие  преимущества  как  взаимное  политическое  доверие,
экономическая взаимодополняемость, инфраструктурная взаимосвязанность,
общие  чаяния  народов  с  тем,  чтобы  непрерывно  обогащать  содержание
сотрудничества,  углублять  взаимодействие в  торгово-экономической сфере,
области энергетики,  совместно поддерживать безопасность  и  стабильность
отраслевых цепочек снабжения.

По  итогам  встречи  было  подписано  имеющее  главным  образом
декларативный характер совместное коммюнике и несколько двусторонних
документов,  преимущественно  затрагивающих  вопросы  условий
осуществления  экспорта  российской  сельскохозяйственной  продукции  в
Китай.  В их числе:  Протокол  о  ветеринарных требованиях к  кормам для
непродуктивных  животных,  экспортируемым  из  РФ  в  КНР;  Протокол  об
инспекционных,  карантинных  и  ветеринарно-санитарных  требованиях  к
свинине,  экспортируемой  из  РФ  в  КНР;  дополнение   в  Протокол  о
фитосанитарных требованиях к кукурузе, рису, сое, рапсу, экспортируемым
из  РФ  в  КНР  и  др.  Вместе  с  тем  по  ряду  направлений  договоренности
финализированы  не  были  и  соответственно  перешли  на  следующий  год.
Среди них можно упомянуть план развития экономического сотрудничества
РФ  и  Китая  до  2030  года,  договоренность  о  разработке  которого  была
достигнута  во  время  государственного  визита  Си  Цзиньпина  в  Россию  в
марте  2023  года,  новую  редакцию  двустороннего  плана  инвестиционного
сотрудничества,  дополнения  в  Соглашение  о  поощрении  и  защите
инвестиций. 



Центральное совещание по внешней работе потребовало от дипломатов
абсолютной лояльности

27-28  декабря  в  Пекине  состоялось  Центральное  совещание  по  внешней
работе, в котором принимали участие все члены ПК Политбюро ЦК КПК во
главе с Си Цзиньпином. Квинтэссенцией принятых на совещании решений
стал  призыв  отстаивать  единое  централизованное  руководство  со  стороны
ЦК,  отстаивать  направляющую  роль  идей  Си  Цзиньпина  о  дипломатии,
отстаивать  направляющую  стратегическую  роль  дипломатии  главы
государства,  надлежащим  образом  осуществлять  решения  и  установки,
отстаивать  суверенитет  страны,  ее  безопасность  и  интересы  развития,  в
процессе  продвижения  модернизации  китайского  типа  и  великого  дела
возрождения нации, строить сообщество единой судьбы человечества. 

29 декабря Си Цзиньпин провел встречу с китайскими послами за рубежом и
представителями  в  международных  организациях.  В  своем  выступлении
перед ними он отметил, что за несколько прошедших лет давление внешних
сил  на  Китай  непрерывно  возрастало,  что  создало  особые  вызовы  для
дипломатической работы и стало особым экзаменом для работы дипломатов.
По его словам, дипломатия с китайской спецификой вступает в новый этап. В
этой связи Си Цзиньпин потребовал от дипломатических работников быть
преданными  партии,  быть  преданными  государству,  быть  преданными
народу.  Дипломатам  также  необходимо  изучать  и  быть  в  состоянии
осуществлять  идеи  дипломатии  с  китайской  спецификой  в  новую  эпоху,
необходимо  используя  интернациональный  язык  раскрывать  китайские
нарративы,  объединяя  китайское и  зарубежное,  прошлое  и  современность,
лучше знакомить мир с новой эпохой Китая. Им следует стать защитниками
государственных интересов иметь смелость и уметь бороться за них. Кроме
того, они должны «самореволюционизироваться» и применять к себе высшие
критерии «строгого управления партией». 

Сергей  Цыплаков  -  Руководитель  направления  –  развитие  Китая  и  ЕАЭС  Центра  «Большая
Евразия» Института ВЭБ        


